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СЯРОД ВУЧНЯЎ 
БУДУЦЬ ШУКАЦЬ 
НАРКАМАНАЎ. Бела-
рускія парламентырыі 
кажуць аб распрацоўцы но-
вага закону, які прымусіць 
школьнікаў праходзіць тэ-
сты на схільнасць да псіха-
тропаў. Ці абернецца прапа-
нова новымі праблемамі?
 > 10

БАРАНОВИЧСКИЙ ФИ-
ЛАТЕЛИСТ НАПИСАЛ 
КНИГУ ОБ ИСТОРИИ 
ПОЧТЫ. «Моя к нига – о 
тех людях, которые на-
чинали все это дело. О 
тех первых гонцах, которые 
в любую пору года при лю-
бой погоде доставляли гра-
моты князей. О первых по-
чтарях, которые колесили 
в кибитках, объединяя лю-
дей еще задолго до появле-
ния мобильной связи и ин-
тернета».
 > 12-13

«УЧИТЕЛЯ ЗАГНАЛИ 
В ЖЕСТКИЕ РАМКИ». 
Действительно ли пе-
дагоги завалены не-
нужной работой и вы-
нуждены бесплатно быть  
строителями, соцработни-
ками и казначеями? Ответ 
на этот вопрос Минобра-
зования обещает дать к 
началу сентября.
 > 14-15

ООО «ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ 
«ИНТЕКС-ПРЕСС» 
УНП 200687896

 8-029-140-25-00 ВЕЛКОМ

 8-029-808-25-00 МТС

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ 
«INTEX-PRESS»

№28 (1020)

Серада, 9 ліпеня 
2014 года

РЕКЛАМА

ВыдааааааВыВыВВВВВыдавецвецвецвевецвецвецвецвевецвецвецвевецвевецвецеецец  – ТАА «Выдавецц

№28 (1020)

СеСерСеССССССС ада, 9 ліпеняя
222222020202020202000001010101222002222012002222222202020200202020020200220000220220202222 44 г44 ода

> 6

«Забастовка показала, кто есть кто»
Рыночные страсти, бушевавшие на прошлой неделе, постепенно улеглись – большинство предпринимателей заплатили 
налоги и вышли на работу.  Масштабная забастовка оставила после себя только разочарование властями и разобщенность в 
рядах “ипэшников”. > 6-7

Продавец Алина Копач выкладывает товар на прилавок. Фирмен-
ный магазин ОАО «Барановичская птицефабрика», 7 июля.

Распустили 
цены

Цены. Государство отпустило цены на социально значимые 
товары – хлеб и куриные яйца. Таким образом белорусов 
умышленно              делают беднее, считают эксперты
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НАСЕЛЕНИЕ. Средний возраст населения Беларуси – 39,8 
лет, сообщает Белстат. Самый «старый» регион – Витебская 
область (средний возраст населения – 41,3 года), а самый 
«молодой» – город Минск (38,2 лет). В Брестской области 
средний возраст жителей – 39,6, Гомельской – 39,9, Грод-
ненской – 40,4, Минской – 40,6, Могилевской – 40,2 лет.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

К списку социально зна-
чимых товаров, на кото-
рые государство переста-
ло регулировать цены,  
добавили хлеб и кури-
ные яйца. Производите-
ли уверяют, что резкого 
роста цен это не вызовет, 
но экономисты считают, 
что цены будут расти, а 
социальных товаров в 
стране –  становиться все 
меньше. 

 
Руководство страны 

всегда позиционирова-
ло Беларусь как социаль-
но ориентированное го-
сударство, где благополу-
чие простого гражданина 
ставится выше интересов 
рынка и рыночной эконо-
мики. Забота государства 
о народе выражалась, в 
том числе, и в гарантиро-
ванном удовлетворении 
потребности простого бе-
лоруса в мясе и в хлебе, 
цены на которые сдержи-
вались постановлениями 
министерства экономики.

Независимые экономи-
сты годами пытались до-
нести до властей, что ис-
кусственно регулировать 
цены – неправильно, что 
устанавливать их должен 
рынок, но безуспешно.  

И вдруг, неожиданно 
для всех, Минэкономики 
стало отпускать цены. 

В марте 2014 года из 
списка социально значи-
мых товаров исчезли сви-
нина, дефицит которой 
у нас образовался после 
истории с АЧС, а также го-
вядина. А 2 июля было опу-

бликовано очередное по-
становление Минэконо-
мики, отпускающее цены 
еще на два вида социаль-
ных товаров – куриные 
яйца и хлеб. Минэконо-
мики объяснило свои дей-
ствия «дальнейшим совер-
шенствованием механиз-
мов ценообразования». То 
есть, было хорошо, а ста-
нет еще лучше,  и «уста-
новление ограничений по-
степенно уходит в про-
шлое», – говорилось сооб-
щении Минэкономики. 

НА КОГО СПУСТИЛИ 
ЦЕНЫ?

Главный вопрос, кото-
рый волнует белорусов, как 
отразится очередной от-
пуск цен на производите-

лях продукции, а главное, 
на потребителях. Эксперты 
прогнозируют, что он неиз-
бежно вызовет инфляцию, 
как это уже случилось с це-
нами на свинину: после вы-
хода в свободное плавание 
только за месяц и по офи-
циальной статистике они 
выросли примерно на 20%. 
Правда, говорят они, рост 
цен будет не таким замет-
ным и внушительным, как в 
случае с мясом.

– Государство регулиро-
вало цены лишь на некото-
рые виды хлеба, остальные 
цены устанавливал рынок. 
Поэтому граждане, которые 
не покупали «социальный» 
хлеб, практически не почув-
ствуют разницы, – говорит 
экономист Антон Болточко.

Того же мнения придер-
живаются и производители. 
Как сообщили «IP» на бара-
новичском хлебозаводе, до 
принятия постановления 
Минэкономики, так называ-
емый, социальный хлеб вы-
пускался в небольших объ-
емах: его производство из-
за слишком низкой цены, 
которая порой не покрыва-
ла даже затраты на сырье, 
было убыточным. Естестве-
но, что и на полках магази-
нов, как и в корзинках поку-
пателей, он появлялся ред-
ко. На остальные же виды 
хлебобулочной продукции 
цены повышать пока не со-
бираются.

–  Даже если цены на 
хлеб вырастут – это подо-
рожание будет копеечным 

Ценам на яйца и хлеб – 
Цены. Отпуская цены на социально значимые товары, 
считают эксперты

Как поведут себя цены «на свободе», эксперты не берутся прогнозировать. Фирменный 
магазин ОАО «Барановичская птицефабрика», 7 июля.
 ФОТО: ИМЯ АВТОРА, «INTEX-PRESS»

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Катя ЧИСТОПОЛЬСКАЯ      
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Из-за сближения Молдовы с Евросоюзом, путь 
молдавским товарам на территорию стран- 
участниц Таможенного союза может быть за-
крыт. Белорусы рискуют остаться без молдав-
ского вина, а белорусские винзаводы – без де-
шевого сырья.

Вопрос о введении защитных мер в торговых от-
ношениях Таможенного союза с Молдовой будет рас-
смотрен на заседании Совета Евразийской экономиче-
ской комиссии 16 июля, сообщает БЕЛТА. Инициатива 
принятия экономических санкций в отношении Мол-
довы прозвучала со стороны России и была вызвана 
ратификацией парламентом Молдовы соглашения с 
Евросоюзом о сотрудничестве. 

В качестве основных «защитных мер» в отношении 
Молдовы российская сторона называет ограничение 
импорта молдавской продукции, прежде всего, вин, 
соков и плодоовощной продукции, а также исключе-
ние этой страны из зоны свободной торговли СНГ.

Чем грозит ограничение на импорт молдавской продук-
ции нашей стране? Внешнеторговый товарооборот между 
РБ и Молдовой небольшой, она не входит  в десятку стран, 
с которыми мы активно ведем торговлю, он в 120 раз мень-
ше, чем с нашим основным торговым партнером – Россией.

Но, если ограничения все же введут, Беларусь мо-
жет практически полностью лишиться виноградных 
вин, более 90% из которых экспортируется в нашу 
страну именно из Молдовы.

Кроме того, сырье для производства белорусских 
виноградных вин большинство заводов покупают 
также в Молдове, следовательно, и им придется ис-
кать какие-то альтернативы.

 – Сырье, ввозимое из стран Евросоюза, облага-
ется 20%-й пошлиной. На молдавское сырье пошлин 
нет, и это является главной причиной нашего сотруд-
ничества с этой страной. Я сомневаюсь, что ограниче-
ния введут, но, если это случится, конечно, это отраз-
ится на стоимости нашей продукции, – отметил ди-
ректор УДП «Слонимский винзавод», занимающийся 
розливом виноградных вин, Михаил Окулик.

Из Молдовы в РБ также поставляют овощи и фрук-
ты – черешню, виноград, яблоки. 

К слову, в конце июня по той же причине, что и в 
случае с Молдовой, Россия предлагала ввести огра-
ничения в рамках Таможенного союза на импорт в от-
ношении продукции из Украины, однако Беларусь и 
Казахстан эту инициативу не поддержали.

Белорусы могут 
лишиться молдавских 
вин? 
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Как вы думаете, что будет, если государство 
отпустит цены на социально значимые товары?

Ирина, кухонный работник:

 – Наверное, производители под-
нимут цены. Но поскольку  это 
товары первой необходимости,  
люди будут их покупать. Воз-
можно, станут покупать молоко 
и яйца не в магазинах, а у фер-
меров.

Вадим, грузчик:

 – Я считаю, что производители 
начнут поднимать цены, хотя эти 
товары и так дорого стоят. Дой-
дет до того, что городским лю-
дям придется обзаводиться соб-
ственным хозяйством.

Федор, пенсионер:

 – Мое мнение таково: все равно 
будем покупать молоко и яйца, 
даже если цены на них будут ра-
сти. Но мне кажется, что умень-
шится выбор, потому что круп-
ные предприятия начнут вытес-
нять те, что поменьше, устранять 
конкурентов. 

Алексей, монтажник:

 – Думаю, что резкий скачок цен 
неизбежен, потому что произво-
дители поставят такую цену, ка-
кую захотят. Но в убыток себе 
они точно работать не будут.

Галина, пенсионерка:

 – Я еще не видела, чтобы что-то 
дешевело. Конечно, цены будут 
повышаться, но сдержанно, что-
бы люди не возмущались.

Опрос провел Роман САНЧУК, фото Юлия 
ГРИЦКЕВИЧ

РЕКЛАМА

ЗАРПЛАТА. В РБ просроченная задолженность по заработной плате снизилась более, чем втрое: 
с Br157,5 млрд на 1 июня (0,9% от фонда заработной платы по республике за апрель) до Br48 млрд 
(0,3% от фонда заработной платы за май). На 1 мая нынешнего года в 281 организации страны име-
лась просроченная задолженность по заработной плате в размере Br166 млрд, на 1 апреля - в 215 ор-
ганизациях в размере Br105 млрд. По данным Белстата, на 1 июля текущего года в Брестской обла-
сти просроченную задолженность по зарплате имела 1 организация, – сообщила  БЕЛТА.

по сравнению с ростом цен 
на мясо, – отметили на хле-
бозаводе.

А вот выгоду произво-
дители получат существен-
ную. Если раньше из-за не-
рентабельности заводы от-
казывались от производ-
ства целого перечня хле-
бобулочных изделий, то 
когда им самим разреши-
ли устанавливать цены, они 
могут приступить к разра-
ботке и выпуску этих това-
ров по выгодным для себя 
ценам.

ПОЛШАГА К 
РЫНОЧНОЙ 
ЭКОНОМИКЕ?

Почему Минэкономи-
ки стало массово отпускать 
цены именно сейчас, затруд-
няются сказать даже экс-
перты. 

– Почему-то руководи-
тели стран, где нет рыноч-
ных отношений, в случае 
проблем с экономикой соб-
ственной страны приходят 
именно к рыночным мето-
дам их решения. Отпустив 
цены на хлеб, Минэкономи-
ки попыталось исправить 
непростую финансовую си-

туацию на предприятиях, 
занимающихся производ-
ством хлебобулочных из-
делий. Что касается яиц, то 
за счет роста производства 
и снижения спроса цены на 
них падали, поэтому мини-
стерство просто не видело 
смысла дальше их регули-
ровать, – пояснил эксперт  
ОО «Дискуссионно-анали-
тическое сообщество «Ли-
беральный клуб» Антон Бол-
точко.

Кроме того, считает экс-
перт, отпуском цен Минэко-
номики, скорее всего, пыта-
ется вызвать инфляцию и 
снизить таким образом де-
нежную массу, которая из-
за повышения зарплат ско-
пилась на руках у населе-
ния. То есть, по мнению эко-
номиста, социально ориен-
тированное государство со-
знательно делает беднее 
своих, как выясняется, не-
заслуженно разбогатевших 
людей. 

– Думаю, Минэкономики 
и дальше будет исключать 
из списка регулируемых то-
вары, – резюмировал Антон 
Болточко.

По его словам, то, что 

власти решили отдать цены 
на регулирование рынку, 
как это делается в большин-
стве стран мира – шаг в пра-
вильном направлении. Од-
нако, отмечает он, если уж 
отпускать цены, то делать 
это до конца.

– Минэкономики отпу-
стило цены, при этом про-
должает регулировать тор-
говые надбавки. Видимо, ве-
домство опасается резкого 
скачка цен и, как следствие, 
социального волнения. Бо-
лее того, помимо Минэконо-
мики есть ряд министерств 
и ведомств, которые также 
могут диктовать свои пра-
вила в ценообразовании. 
Пока в экономике есть та-
кие сдерживающие инстру-
менты, говорить, что у нас 
действительно рыночные 
цены, нельзя, – считает эко-
номист.

Еще одним, возмож-
но, еще более важным фак-
тором на пути к рыночной 
экономике, считает канди-
дат экономических наук, до-
цент, руководитель Респу-
бликанского общественно-
го объединения «Аналити-
ческий центр «Стратегия» 

Леонид Заико, является со-
здание на внутреннем рын-
ке здоровой конкурентной 
среды: 

– Мало просто отпустить 
цены, нужно еще и открыть 
внутренний рынок для кон-
куренции. Цены-то осво-
бодили, но свинина стала 
по 150 тысяч рублей за ки-
лограмм. Что в таком слу-
чае народу прикажете де-
лать? Зубы на полку? Если 
у нас высокие цены на вну-
треннем рынке, запускайте 
сюда иностранного конку-
рента, освобождайте цены 
по-настоящему. Без конку-
рентного начала мы идем в 
тупик, потому что покупать 
продукты по таким высо-
ким ценам, когда на миро-
вом рынке они в разы де-
шевле, – это абсурд.

государство умышленно делает белорусов беднее,

свободное плавание

ОБСУДИТЬ 

НОВОСТИ 

Барановичей

вы можете 

на нашем сайте

INTEX-PRESS.BY
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АВАРИЙНОСТЬ. Улицы Советская 
и Брестская, а также проспект Совет-
ский стали самыми аварийными в 
городе по результатам первого полу-
годия: здесь были зарегистрированы 
по три ДТП.

АКЦИЯ. С 7 июля Госавтоинспекция про-
водит профилактическую акцию по преду-
преждению детского дорожно-транспортно-
го травматизма «Безопасное лето». В Бара-
новичах с начала года в ДТП пострадал один 
ребенок, в Брестской области – 29.

Приговор. За расстрелянный в магазине компьютер 
жителю Барановичей дали 3,5 года «химии» 

Наказали за выстрел
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Горожанину, решивше-
му вернуть долг с помо-
щью пневматического 
пистолета, суд Барано-
вичского района и г. Ба-
рановичи 8 июля вынес 
приговор.

Происшествие случилось в 
частном магазине по улице 
Коммунистической в апреле 
этого года. Нетрезвый муж-
чина зашел в бухгалтерию 
торгового заведения, где в 
этот момент находились две 
работницы, и выстрелил из 
пневматического пистоле-
та в монитор компьютера. 
Свой поступок сотрудникам 
правоохранительных орга-
нов хулиган – 52-летний го-

рожанин – объяснил тем, 
что хозяин магазина должен 
ему деньги. 

– Зашел в кабинет пья-
ный незнакомый мужчина. В 
руке, которая была направ-
лена на меня и мою колле-
гу, находился пистолет. Ни-
чего не объясняя, он сказал: 
«Стрелять буду!» – вспоми-
нала во время судебного за-
седания одна из работниц 
бухгалтерии.

Сам обвиняемый пояс-
нил, что в тот день зашел в 
магазин, чтобы напомнить 
директору, его знакомому, 
о необходимости возвраще-
ния долга.

– По его словам, стре-
лять в сотрудников магази-
на и причинять кому-либо 
вред он не собирался. Когда 
узнал, что директора в мага-

зине нет, рассердился и со 
злости выстрелил в компью-
тер, – сообщила помощник 
Барановичского межрайон-
ного прокурора Светлана 
Пасемко, представлявшая в 
суде гособвинение.

Исков на возмещение 
материального и мораль-
ного вреда потерпевшие не 
предъявляли, просили суд 
строго обвиняемого не на-
казывать.

– Подобное преступле-
ние относится к категории 
тяжких. Обвиняемый угро-
жал пистолетом, а затем вы-
стрелил из него, и счастье, 
что никто из людей не по-
страдал. Но ведь все могло 
закончиться не столь благо-
получно, – отметила Свет-
лана Пасемко. 

Горожанин был при-

знан виновным в совер-
шении преступления по 
ч. 3 ст. 339 УК РБ (осо-
бо злостное хулиган-
ство). Учитывая призна-
ние вины и отсутствие 
судимостей, суд Барано-
вичского района и г. Ба-
рановичи приговорил его 
к 3,5 годам «химии».

Приговор в законную 
силу еще не вступил и мо-
жет быть обжалован.

Кстати, это уже не пер-
вый приговор, вынесен-
ный барановичским стрел-
кам в этом году. Весной 
25-летнего хулигана, вы-
стрелившего в центре го-
рода в милицейский «УАЗ», 
осудили на 1,5 годам ли-
шения свободы с отсроч-
кой исполнения наказания 
на один год. 

Руслан РЕВЯКО
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

Житель Барановичей 
Александр Сулима до 
приезда пожарных вы-
вел из горящей кварти-
ры многоэтажки по ули-
це Коммунистической 
пожилую женщину.

Задымление в трехкомнат-
ной квартире на седьмом 
этаже 9-этажного дома ве-
чером 3 июля обнаружили 
соседи.

Еще до приезда пожар-
ных житель дома, замести-
тель главного конструкто-
ра РУПП «Барановичский 
завод автоматических ли-
ний» Александр Сулима, 
спас 76-летнюю пенсио-
нерку – мать хозяина квар-
тиры. Владелец жилища 
находился в это время на 
работе.

Как рассказал «IP» Алек-
сандр, женщина сама выбе-

Спас на пожаре соседку-пенсионерку

жала из квартиры и попро-
сила о помощи – из ее квар-
тиры шел дым. Однако сра-
зу после этого пенсионерка 
направилась назад в кварти-
ру –  то ли спасать вещи, то 
ли тушить огонь.

Александр Сулима бро-
сился за соседкой в задым-
ленную квартиру.

– Там практически ни-
чего не было видно. Огонь 

был в одной из комнат, – 
вспоминает он и добавля-
ет: – Я просто вывел жен-
щину из квартиры. Ника-
кого героизма в своем по-
ступке не вижу. 

По информации МЧС, 
пенсионерка была госпита-
лизирована в реанимаци-
онное отделение больни-
цы с ожогами верхних ды-
хательных путей, лица, ки-

сти, отравлением продук-
тами горения.

Прибывшие пожарные за 
11 минут потушили огонь, 
при этом были эвакуирова-
ны 8 жильцов (из них двое 
детей) с верхних этажей. 

По предварительной 
версии сотрудников МЧС, 
пожар произошел из-за ко-
роткого замыкания элек-
троудлинителя.

Александр 
Сулима не 
видит ника-
кого героиз-
ма в своем 
поступке. 
ФОТО: ДМИТРИЙ МА-

КАРЕВИЧ, «INTEX-

PRESS»

За день – два ДТП
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Два человека – велосипедист и мотоциклист – 
пострадали в дорожных авариях, произошед-
ших в Барановичах 4 июля.

ДТП были зарегистрированы с разницей в два часа. 
Сначала около 16.00 на пересечении улиц Притыцко-
го и Царюка 69-летний велосипедист, переезжая про-
езжую часть, налетел на «Форд».

– Пенсионер выехал на дорогу, не удостоверив-
шись в отсутствии автотранспорта, – сообщил стар-
ший госавтоинспектор ОГАИ Барановичского ГОВД 
Андрей Волковыцкий. – Да, и вообще, согласно пра-
вилам дорожного движения, при пересечении проез-
жей части велосипедист должен был остановиться и 
перейти дорогу, ведя велосипед рядом с собой.

Пенсионер госпитализирован с многочисленными 
переломами.

А на перекрестке проспекта Советский и улицы 
Доменикана столкнулись «Опель-Вектра» и мотоцикл 
«Кавасаки».

По словам Андрея Волковыцкого, водитель авто-
мобиля, поворачивая налево на зеленый сигнал све-
тофора, не пропустила мотоцикл, ехавший по встреч-
ной полосе. 

– Водитель – 30-летняя горожанка, пояснила, что 
она пропустила машину, стала осуществлять пово-
рот и почувствовала сильный удар. Мотоциклиста, по 
словам женщины, она не видела, – рассказал старший 
госавтоинспектор.

В ДТП пострадал мотоциклист – 26-летний житель 
Ляховичского района. Мужчина с переломом руки и 
ушибами был доставлен в больницу.

Это уже восьмое происшествие с мотоциклистами 
в Барановичах с начала года. Всего же на улицах го-
рода произошло 19 ДТП, в которых пострадали люди.

ИЩУТ СВИДЕТЕЛЕЙ ДТП

26 апреля 2014 года, в 17.45, водитель, управляя 
автомобилем «Киа Соренто», напротив дома № 250 
по ул. Брестской совершил наезд на женщину-пе-
шехода, пересекавшую проезжую часть по нерегу-
лируемому пешеходному переходу. Женщине были 
причинены тяжкие телесные повреждения. Граж-
дан, которые были очевидцами происшествия, про-
сят обратиться с кабинет № 320 Барановичского 
межрайонного отдела Следственного комитета РБ 
по ул. 50 лет ВЛКСМ, 1 или позвонить по телефо-
нам 48-97-41, 725-08-78 (МТС), 565-59-77 (Велком) 
или 102.

* * *   
3 июня, в 19.20, водитель автомобиля «Фольксва-

ген ЛТ», двигаясь по ул. Тельмана со стороны ул. Пер-
шукевича в сторону ул. Циолковского, совершая ма-
невр обгона на обозначенном перекрестке с ул. Че-
люскина, допустил столкновение с мопедом «Хорс», 
двигавшимся в том же направлении и совершавшим 
маневр левого поворота. Очевидцев ДТП просят об-
ратиться в ОГАИ Барановичского ГОВД по ул. 50 лет 
ВЛКСМ, 1, каб. 127 либо позвонить по телефонам 48-
98-45, 204-34-61 (МТС) или 102.
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Рыночные страсти, бу-
шевавшие на прошлой 
неделе, постепенно уле-
глись. Большинство 
предпринимателей от-
крыли роллеты, распро-
дают остатки товара и 
стараются не думать о 
завтрашнем дне.  Мас-
штабная забастовка оста-
вила после себя только 
разочарование властями 
и разобщенность в рядах  
«ипэшников».

ДОВЕЛИ ДО 
БОЛЬНИЦЫ

Второй день забастовки, 
2 июля, ознаменовался за-
держанием Николая Черно-
уса. По его словам, случи-
лось это примерно в 15 ча-
сов, когда он выходил из 
редакции районной газеты.

– Скажу откровен-
но: сначала было страш-
но, очень. Сижу я в маши-
не с милицией и думаю: ни-
кто ведь не видел, как меня 
взяли, никто не знает, где 
я. Сразу подумал о пропав-
шем без вести Юрии Заха-
ренко (бывший министр 
внутренних дел Беларуси 
– ред.), – рассказал «IP» Ни-
колай Черноус.

По его словам, после 
прибытия в отделение по-
звонить родным ему за-
претили и сразу начали со-
ставлять протокол. Тогда 
предпринимателю стало 
плохо, «начало подташни-
вать, давление скакануло». 
Несмотря на то, что Черно-
ус показывал милиционе-
рам удостоверение инва-
лида 2-ой группы, на прось-
бу вызвать врача они не 
реагировали. Предприни-
матель говорит, что имен-

Рынок. Масштабная забастовка оставила после себя    
разобщенность в рядах  «ипэшников» 

«Забастовка показала, 

но из-за плохого самочув-
ствия он и подписал про-
токол, в котором признал 
себя организатором ми-
тинга на рынке и возле го-
рисполкома

– Я уже просто не мог 
терпеть – думаю, подпи-
шу что угодно, только бы к 
фельдшеру попасть, – рас-
сказал Черноус.

После подписания про-
токола активиста отправи-
ли в изолятор, где ему ста-
ло «совсем невыносимо», и 
ему, наконец, вызвали «ско-
рую». Вечером с диагнозом 
«гипертонический криз» 
предприниматель оказал-
ся в больничном изоляторе 
под наблюдением двух ми-
лиционеров.

5 июля, после того, как 
предпринимателя переве-
ли в общую палату, он по-
жаловался в прокурату-
ру на милиционеров, ко-
торые в течение пяти ча-
сов отказывались вызвать 
«скорую» для инвалида 
2-ой группы.

«ПУСТЬ НАС ВСЕХ 
ПЕРЕСАЖАЮТ!»

3 июля о подробностях 

задержания Черноуса еще 
никто не знал. Через знако-
мых сыну предпринимате-
ля Николаю удалось узнать, 
что отец находится в боль-
нице под стражей. 

Логика подсказывала 
торговцам, что коллегу «за-
крыли» за организацию по-
хода в горисполком 1 июля. 
Мол, Черноус – фигура в го-
роде известная, кричал он 
громче всех, «стоял во вре-
мя собрания на ящичке», вот 
его и приняли за «подстре-
кателя». Поэтому утром Дня 
независимости торговцы 
собрались на рынке, чтобы 
обсудить, как помочь свое-
му коллеге. 

– Ничего он не органи-
зовывал, мы сами реши-
ли не выходить на работу и 
пойти в горисполком! У нас 
каждый сам за себя отвечал! 
Пусть тогда нас всех переса-
жают! – негодовали пред-
приниматели.

Решено было написать 
заявление на имя начальни-
ка ГОВД и подкрепить его 
подписями. В заявлении на-
писали, что каждый сам ре-
шил пойти в горисполком 
без указаний Черноуса, и 

попросили освободить кол-
легу.

Из сотни человек, подпи-
савшихся в поддержку Чер-
ноуса, до здания ГОВД до-
шли только около 30-ти. В 
здание городской милиции, 
чтобы зарегистрировать за-
явление, пустили только 
двух человек, включая сына 
Черноуса. Остальные напе-
ребой объясняли дежурно-
му, что Николай Черноус не 
является организатором.

– Если бы вы хоть немно-
го представляли, как нас ду-
шат, вы бы поняли, что нам 
ничего другого не остава-
лось, как идти в гориспол-
ком. У нас ведь милиция не 
с народом, да? Вы ведь за-
щищаете только тех, кого 
прикажут, а простых людей 
задерживаете и сажаете! – 
возмущались на проходной 
женщины. 

После своего возвраще-
ния Черноус-младший под-
твердил, что отца обвиняют 
в организации несанкцио-
нированного массового ме-
роприятия. Вечером 3 июля 
Николая Черноуса перевели 
в общую палату и разреши-
ли связаться с родными.

Более сотни предпринимателей собрались на Кооперативном рынке 3 июля в знак солидарности с Николаем Черноу-
сом, которого накануне задержала милиция.  ФОТО: ЮЛЯ ХАРКЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Предприни-
матели об-
ратились в 
милицию 
с просьбой 
освободить 
Николая 
Черноуса. 
3 июля, 
Барано-
вичский 
ГОВД.
ФОТО: ЮЛЯ ХАРКЕ-

ВИЧ, «INTEX-PRESS»

ВАЛЮТА. Население Беларуси в июне значительно уменьшило покупку инвалюты. В 
июне белорусы продали наличной и безналичной валюты на $866,8 млн (за январь-
июнь - $4 млрд 751,4 млн) в эквиваленте, купили - $898,8 млн (за январь-июнь - $4 млрд 
990,8 млн). Чистая покупка инвалюты за июнь - $32 млн, что в 3,7 раза меньше по сравне-
нию с аналогичным показателем мая, который составлял $117,3 млн. Об этом свидетель-
ствуют статистические данные Национального Банка, сообщает БЕЛТА.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY 

На белорусских АЗС с 8 июля топливо подоро-
жало в среднем на 5%. Повышение цен, по за-
мыслу «Белнефтехима», должно компенсиро-
вать рост курса доллара и приблизить цены на 
белорусский бензин к... российскому. 

Несмотря на то, что слухи о скором подорожании 
топлива ходили еще в мае, о повышении цен на бен-
зин на АЗС концерн «Белнефтехим» объявил в ночь с 
7 на 8 июля.

«Пересмотр цен произведен в целях частичной 
компенсации отрицательного влияния изменения 
курса белорусского рубля по отношению к иностран-
ным валютам, а также в целях поэтапного сближения 
цен на нефтепродукты в Республике Беларусь и Рос-
сийской Федерации», – поясняет причину подорожа-
ния пресс-служба концерна. 

В среднем топливо на белорусских заправках с 8 
июля выросло в цене на 5%. Бензин Н-80 подорожал 
с 7900 до 8400 рублей за литр, АИ-92 – с 8800 до 9300, 
АИ-95 – с 9500 до 10000, дизельное топливо – с 9600 до 
10100 рублей за литр.

Нынешнее подорожание стало первым в 2014 году. 
До этого цены на заправках повышали 28 декабря 
2013 года. А самым урожайным на подорожания стал 
2011 год, когда ценники на бензин менялись 12 раз, 
что вызвало волну возмущения и массовые акции 
протеста автомобилистов «Стоп-бензин». 

Вероятно, вслед за подорожанием бензина, бело-
русам следует ждать и увеличения тарифов на услу-
ги общественного транспорта. Так после декабрьско-
го подорожания топлива в конце марта цены на та-
лончики в общественном транспорте выросли почти 
на 20%.

Подорожание на 
заправках

Как менялась стоимость литра бензина 
АИ-92, в долларах США (на конец года) 
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0,56 0,62 0,67 0,82 0,98 1,03 0,88 0,96 1,23
0,83 0,99 0,94

ФОТОФАКТ

В 120-ой Зенитной ракетной бригаде прошел еже-
годный смотр спортивно-массовой работы. В 
течение двух дней, 7-8 июля, военнослужащие 
части сдавали нормативы по беговым дистанци-
ям, преодолевали полосу препятствий и метали 
гранаты.  ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО,  «INTEX-PRESS»



№28 (1020) | 9 июля 2014 года

страница 7 

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

РЕЗОНАНС

Людмила СТЕЦКО
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Опасения предпринимателей по пово-
ду того, что при подаче описи товаров, 
которые они должны реализовать до 
марта 2015 года, с них будут взимать до-
полнительный налог на добавленную 
стоимость, беспочвенны, подчеркива-
ют в налоговых органах.  

После вступления в силу Указа Президен-
та № 222, обязывающего предпринима-
телей-плательщиков единого налога с 
1 июля иметь на свой товар документы, 
подтверждающие его приобретение, в 
среде ИП стали распространяться слу-
хи, что налоговые органы будут взимать 
с них дополнительный НДС по ставке 
20% на остатки товаров, ввезенных до 1 
июля 2014 года и указанных в специаль-
ной описи, которую ИП должны предо-

ставить в налоговую инспекцию. 
Однако никакого дополнительного 
налогообложения не будет, уверяют в 
налоговой. Да, с 1 июля 2014 года пред-
приниматели, которые ввозят товар из-
за границы, должны уплачивать НДС в 
размере 20% от общей стоимости това-
ров. Но для тех предпринимателей, ко-
торые будут распродавать остатки то-
варов, ввезенных до 1 июля, порядок 
уплаты налогов останется прежним: 
единый налог плюс НДС в фиксирован-
ной сумме. Никакого дополнительного 
начисления НДС на остатки товаров ука-
зом не предусмотрено. 
В налоговой также отметили, что пред-
приниматели, которые в установленный 
для них до 1 марта 2015 года переходный 
период будут распродавать остатки то-
варов без документов, должны предо-
ставить в налоговую опись этих товаров. 
Крайний срок – 30 июля 2014 года. 

 І КСТАТИ. ТОЛЬКО ЗА ОДИН ДЕНЬ, 8 ИЮЛЯ, ЕДИНЫЙ НАЛОГ ЗА 
ИЮЛЬ ЗАПЛАТИЛИ 450 ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ – 27% ОТ ИХ ОБЩЕГО КО-
ЛИЧЕСТВА, СООБЩИЛИ «IP» В ИНСПЕКЦИИ МИНИСТЕРСТВА ПО НАЛОГАМ 
И СБОРАМ ПО Г. БАРАНОВИЧИ. ВСЕГО ПО СОСТОЯНИЮ НА 8 ИЮЛЯ, НА-
ЛОГ ЗАПЛАТИЛИ 1069 «РЫНОЧНЫХ» ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ИЗ 1,5 ТЫСЯЧИ. 
В ИНСПЕКЦИИ ПОДЧЕРКНУЛИ, ЧТО ПОЧТИ ВСЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, КОТО-
РЫЕ ТОРГУЮТ НА АЛЕКСЕЕВСКОМ И ПОЛЕССКОМ РЫНКЕ, НАЛОГИ ЗАПЛА-
ТИЛИ ЕЩЕ ДО НАСТУПЛЕНИЯ ИЮЛЯ. УПЛАТУ НАЛОГОВ «ТОРМОЗЯТ» В ОС-
НОВНОМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ЦЕНТРАЛЬНОГО РЫНКА.

  только разочарование властями и 

кто есть кто»

БЕСПОЛЕЗНЫЙ 
ДИАЛОГ

За выходные произошли 
первые сдвиги в истории с 
забастовкой. Во-первых, не-
которые предпринимате-
лей открыли роллеты и воз-
обновили работу, вызвав 
шквал критики у продолжа-
ющих забастовку коллег. 

Во-вторых, представите-
ли горисполкома налоговой, 
санстанции и стандартиза-
ции объявили, что готовы 
встретиться с предпринима-
телями.

Собравшиеся утром 7 
июля на рынке были уве-
рены, что власть нако-
нец выйдет к народу, «по-
смотрит нам в глаза», от-
ветит на вопросы и «рас-
ставит все по своим ме-
стам». Действительность 
оказалось куда менее ра-
дужной: выходить к лю-
дям власть отказалась, на 
аудиенцию в кабинет ди-
ректора приглашали «не 
больше 10 человек». Воз-
мущенные предпринима-
тели хотели было вовсе 
покинуть рынок, но не-
сколько человек все же 
поднялись к чиновникам. 
Торговцам сразу поста-
вили несколько условий: 
«не галдеть», «вопросы за-
давать по одному», «теле-
фоны отключить», «не фо-
тографировать»,  «не тол-
питься» и «указать фа-
милии всех, кто не с Цен-
трального рынка».

Возможно, строгий тон 
чиновников и заставил 
предпринимателей сме-
нить тактику: вместо воз-
мущений новым указом 
они робко интересова-
лись, как должны выгля-
деть сопроводительные 
документы, куда девать 
нереализованный товар, 

будет ли налагаться налог 
на остатки, в общем, зада-
вали вопросы, на которые, 
как выразились сами чи-
новники, «ответы звучали 
уже сто раз». Тем, кто за-
давал менее удобные во-
просы, вроде «как я смо-
гу распродать остатки до 
1 марта», советовали не 
прибедняться, мол, сами 
виноваты, «этого указа вы 
два года ждали, но товар 
возить не переставали». 
Женщине, сетовавшей на 
то, что указ сделает ее 
безработной, одна из чи-
новниц предложила схо-
дить в центр занятости – 
«там для вас 701 вакансия 
имеется».

Смелость вернулась к 
предпринимателям уже по-
сле собрания, когда они сно-
ва оказались среди коллег, 
поджидавших их возле ад-
министрации.

– Нас опять никто не ус-
лышал! – сетовали женщи-
ны, которые в присутствии 
чиновников, в общем-то, 
ничего и не говорили. 

«О НАС ТЕПЕРЬ 
МОЖНО ВЫТИРАТЬ 
НОГИ»

8 июля большая часть 
предпринимателей снова 
приступила к работе. Неко-
торые из них признались, что 
изначально не верили в ре-
зультативность забастовки.

– Ну собрались, покри-

чали, возмущались и что? 
Нужно быть совсем уж ин-
фантильным, чтобы пове-
рить, что Лукашеко отме-
нит свой указ. Что буду де-
лать? Товар буду искать в 
Минске, может оно и к луч-
шему – покупать все здесь, в 
Беларуси, – рассказала жен-
щина, торгующая польской 
обувью.

Другие предпринимате-
ли в отсутствии результа-
та забастовки винят как раз 
тех, кто «смалодушничал» – 
заплатил налог и вышел на 
выходные торговать.

– Договаривались ведь – 
подавать нулевые деклара-
ции. Нет, испугались и по-
бежали в налоговую, – воз-
мущался мужчина, который 
8 июля вышел торговать. – 
А что мне остается делать, 
если остальные тоже хво-
сты поджали?

– Лично я вынес из за-
бастовки два вывода, – рас-
суждает продавец одежды 
Иван. – Во-первых, она по-
казала, кто из нас есть кто. 
Во-вторых, если властям 
в голову придет какая-ни-
будь очередная бредовая 
затея вроде налога на де-
тей, на воздух, на книги и 
прочее, с нашим безропот-
ным народом она без про-
блем прокатит. Максимум –  
повозмущаемся пару дней 
и снова замолчим. О нас те-
перь спокойно можно вы-
тирать ноги.

Дополнительного налога 
не будет

КАРТА ПОЛЯКА. Сотрудникам МЧС и военнослужащим, за исключением сол-
дат-срочников, с 9 октября нельзя будет получать «карту поляка». Данная норма 
содержится в опубликованном 8 июля 2014 года законе «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законы Республики Беларусь по вопросам прохождения 
военной службы». Ранее было принято законодательство, запрещающее пользо-
ваться «картой поляка» сотрудникам МВД, парламентариям и чиновникам.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY 

Юлия ГРИЦКЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY 

Стройтрест №25 из прибыльного 
предприятия превратился в самое 
убыточное ОАО в городе по итогам 
первого квартала 2014 года. А авто-
парк, наоборот, из миллиардных 
убытков вышел в прибыль. 

Министерство финансов РБ опубли-
ковало итоги финансовой деятельно-
сти открытых акционерных обществ в 
1 квартале 2014 года. По этим данным, 
список самых убыточных ОАО города 
возглавил Стройтрест № 25, который 
еще в прошлом году занимал едва ли 
не лидирующие позиции по прибыль-
ности.

– Первый квартал выдался непро-
стым, но сейчас и трест в целом, и 
все филиалы работают безубыточно. 
По итогам пяти месяцев мы вышли 
на прибыль – 3,8 млрд рублей, – ска-
зал гендиректор стройтреста Вячес-
лав Дунькович.

А замгендиректора по экономиче-
ским вопросам предприятия Марина 
Шумская пояснила, что убытки связа-
ны с недостаточным финансировани-
ем, прежде всего, жилищного строи-
тельства, которое занимает больше по-
ловины годовых объемов работ пред-
приятия.  

– У нас обычно на конец года оста-
ются задельные объекты, то есть мы в 
конце года начинаем строить какие-то 
дома, а в начале следующего продол-
жаем, и у нас реальная работа идет. Но, 
учитывая то, что в прошлом году меня-
лись условия кредитования, задельных 
домов на начало 2014 года у нас прак-
тически не было, – рассказала Марина 
Шумская. – А когда во втором кварта-
ле большой объем работ пошел, финан-
сирование открылось по бюджетным 
стройкам, тогда и результаты финан-
совой деятельности предприятия изме-
нились в лучшую сторону.

Со значительными убытками срабо-
тал в 1 квартале 2014 года и наш авиа-
завод. Примечательно, что в 1 квартале 
2013 года предприятие получило при-
быль – почти 10 млрд рублей! Правда, 
уточнить, с чем это связано, у руковод-
ства предприятия не удалось из-за по-
стоянной занятости директора.

А вот для ряда предприятий, кото-
рые раньше частенько бывали в топе 
по убыткам, первый квартал, наоборот, 
можно назвать удачным. К примеру, для 
ОАО «Автобусный парк г. Барановичи». 
В прошлом году на этот период у пред-
приятия было более 4 млрд убытков и 
оно занимало первое место среди убы-
точных ОАО города. Но в этом году по 
итогам первого квартала автопарк в 
плюсе – почти 350 млн прибыли.

Значительных успехов в этом на-
правлении добилось одно из проблем-
ных предприятий города – комбинат 
пищевых продуктов. Если год назад по 
итогам первого квартала у ОАО было 
убытков на 3,2 млрд рублей, то в этом 
году они сократились до 575 млн. 

На вопрос, каким образом предпри-
ятию удалось в 5,5 раз снизить количе-
ство убытков,  антикризисный управ-
ляющий ОАО «Барановичский комби-
нат пищевых продуктов» Игорь Талаш-
кевич ответил уклончиво:

– Хвастаться нечем. Судить по одно-
му кварталу нельзя. Ситуация на пред-
приятии остается достаточно сложной. 
Обусловлено это рядом объективных 
причин. В частности, значительным из-
носом технологического оборудова-
ния, постоянными его поломками и, как 

результат, – вынужденными простоями. 
Однако, по его словам, есть и поло-

жительные сдвиги: появляются новые 
партнеры, заинтересованные в долго-
срочном сотрудничестве. В основном 
это торговые компании, которых инте-
ресует продвижение продукции КПП. 
Также проводится модернизация пред-
приятия. 

– Новое фасовочное оборудование 
позволит нам ввести новую форму упа-
ковки кофейного напитка. Эффект от 
внедрения будет только в следующем 
году: покупателям нужно привыкнуть 
к обновлениям, – продолжил он. –  По-
сле изменения этикеток уже планиру-
ем проводить рекламные акции. Снача-
ла в Брестской области, потом и в дру-
гих регионах. А если говорить о кра-
ткосрочной перспективе, то в третьем 
квартале прогнозируется прирост чи-
стого убытка, стабилизируется ситуа-
ция  к концу 2014 года. 

Неизменными же, причем, стабиль-
ными, лидерами по прибыли в Барано-
вичах остаются два предприятия – Ба-
рановичский молочный комбинат и Ба-
рановичская птицефабрика. Как в про-
шлом, так и в этом году они вошли в 
тройку самых успешных и прибыльных 
ОАО, а молочный комбинат даже смог 
вдвое улучшить свои прошлогодние 
финансовые показатели.

Строили в убыток

ТОП-5 убыточных ОАО  
г. Барановичи в 1  квартале 
2014 года
(в млрд руб.)

 С
тр

ой
тр

ес
т 

№
 2

5

Б
ар

ан
ов

и
чс

ки
й

 а
вт

оа
гр

ег
ат

-
н

ы
й

 з
ав

од

Б
ар

хи
м

А
гр

оп
ро

м
ст

ро
й

м
аш

55
8 

ав
и

ац
и

он
н

ы
й

 р
ем

он
т-

н
ы

й
 з

ав
од

3 2 1,9 1,4 1,2

ТОП-5 прибыльных ОАО  
г. Барановичи в 1  квартале 
2014 года
(в млрд руб.)
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Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
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Поезд Победы курсировал 
в Барановичах 3 июля. Не-
обычный железнодорож-
ный состав, стилизован-
ный под военный поезд, 
вез настоящий паровоз.

Поезд Победы как бы «вы-
нырнул» из прошлого: весь в 
клубах пара,  возвещая свой 
приезд мощным гудком. Па-
ровоз вез за собой товарные 
вагоны с солдатами, плат-
форму с зенитно-пулеметной 
установкой и пассажирские 
вагоны. И хотя вагоны для 
пассажиров – современные, 
паровоз – не бутафория, а на 
собственном ходу. 

– Берешь уголь шуфлем и 
закидываешь в топку, – расска-
зывает «IP» помощник машини-
ста . – Уголь горит, вырабатыва-
ется пар, который поступает в 
паровую машину. Поршни на-
чинают двигаться, колеса кру-
титься –  все, поехали!

Работники локомотивного 
депо г. Волковыска отрестав-
рировали паровоз к  150-летию 
железной дороги, а их коллеги 
из г. Кричева отремонтировали 
двигатель и механику. 

Средняя скорость парово-

РЕКЛАМА

Праздник. В честь 70-летия освобождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков железнодорожники запустили в Барановичах настоящий паровоз

Паровоз 
Победы

за – 65 км в час, а его вес – 72 
тонны, причем 15 из них - вода 
для образования пара, и око-
ло 20 тонн угля. 

Такие паровозы курсиро-
вали когда-то по всей сети 
железных дорог СССР. Вете-
ран-железнодорожник Иг-
нат Майсюк работал  на них 
45 лет. Придя встречать поезд 
Победы, не удержался и под-
нялся в кабину машиниста.

– Я не мог не зайти во- 
внутрь, я же начинал работать 
на таких паровозах помощни-
ком машиниста. Столько лопат 
угля перекидал! Любил эту ра-
боту, – сказал Игнат Майсюк.

Председатель Барано-
вичского горисполкома Юрий 
Громаковский, осмотрев каби-
ну машиниста, заметил: «Па-
ровоз в великолепном состо-
янии. Если так будет содер-
жаться современная техни-
ка, которая сегодня закупает-
ся для производства, и будет 
столько лет служить – все у 
нас будет нормально».

Было организовано три 
рейса, однако на всех желаю-
щих прокатиться билетов не 
хватило. Горожане устраивали 
фотосессии на перроне, в то-
варных вагонах и возле зени-
ток. Тему Победы поддержи-
вали оркестр и военные песни.

Для жителей города прибытие на вокзал паровоза стало настоящим событием.

Ветеран-железнодорожник Игнат Майсюк в кабине паровоза. Он 
работал на таких паровозах сразу после школы, а позже ремонти-
ровал их в депо.  ВСЕ ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

аастоящим событием.

ооза. Он 
ммонти-

СЕЗОННОЕ ВРЕМЯ. Вопрос перехода на зимнее время в Белару-
си рассматривать пока не планируется, сообщает БЕЛТА со ссыл-
кой на Госстандарт. Беларусь отказалась от перехода на сезон-
ное время в 2011 году вслед за Россией, однако в этом году в РФ 
был одобрен законопроект, согласно которому Россия переведет 
стрелки часов 26 октября.
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Беларуска са Славянска: 
«Кожную хвіліну 
баяліся за сябе...»
Арцём ГАРБАЦЭВІЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Украінскае войска працягвае антытэрарыстыч-
ную аперацыю на ўсходзе краіны – ад баявікоў 
ужо вызвалілі шэраг гарадоў, сярод якіх і  Сла-
вянск, што на два месяцы пераўтварыўся ў пля-
цоўку баявых дзеянняў. Карэспандэнты «ІР» 
звязаліся з беларускаю, якая жыла ў гэтым го-
радзе і бачыла ўсе жахі вайны. 

Бацькі Юлі – так зваць нашу суразмоўцу – яшчэ 
ў часы Саюзу перабраліся ва Ўкраіну і засталіся там 
жыць. Сама яна разам з сынам апошнім часам жыла ў 
Славянску, працуючы на адным з харчовых прадпры-
емстваў горада. 

Калі Славянск захапілі тэрарысты, Юля шукала 
першую магчымасць, каб уцячы разам з сынам. Атры-
малася гэта толькі праз месяц. 

– Юля, што, па-вашаму, адбывалася ў Славян-
ску? Ці было гэта «народным паўстаннем» супра-
ць новай улады?

– Я агучу самую папулярную версію сярод нас, 
мясцовых: нібыта пад Славянскам, часткова і Кра-
маторскам, існуюць вялікія запасы сланцавага газу – 
літаральна на мільярды. Вось з-за гэтых радовішчаў 
усё і пачалося – права на здабычу быццам бы пера-
далі амерыканскім кампаніям, чым былі незадаволе-
ны рускія. Такое вось скрыжаванне інтарэсаў на на-
шым горадзе. А там ужо, як пачалося, у кожнага маглі 
адшукацца свае ўласныя прычыны паваяваць. 

– Ці былі сярод тэрарыстаў мясцовыя? 
– Сярод тэрарыстаў было шмат розных персана-

жаў. Прыблізна палова – сапраўды жыхары горада. Але 
ў адэкватнасці большасці з іх я сумняюся – такія не-
добранадзейныя элементы, як іх звычайна называю-
ць, крыміналітэт. Не хачу пра гэта асабліва распавяда-
ць, але багата было рускіх і, што дзіўна, чачэнаў. Яны, 
па сутнасці, і ваявалі – захоплівалі міліцыю, адміністра-
цыю. Мы жылі каля СБУ (Служба бяспекі Украіны – А.Г.) 
– кожную хвіліну баяліся за сябе. У гэтым будынку і за-
кладнікаў трымалі, і тэрарыстаў заўсёды было шмат. 
Думалі, што, калі пачнецца штурм, у першую чаргу во-
йска і будзе бамбіць СБУ – каб па нас хаця не патрапілі. 

– Як вы жылі гэты час? 
– Спачатку здавалася, што гэта фільм ці сон – мір-

на жылі, а тут страляніна, выбухі, захоп будынкаў ней-
кімі людзьмі. Было страшна, канешне. Снарады, бывала, 
прыляталі і на надворак – тэрарысты казалі, што гэта на-
цгвардыя па нас страляе, але дзе ты там праўду высвет-
ліш? Маглі і самі страляць, каб распаліць нянавісць да 
войска. Ды і ўвогуле, лагічна, што калі ты страляеш, то 
рана ці позна хтосьці стрэльне і ў твой бок. 

Па тэлебачанні транслявалі толькі расійскія каналы, 
але інтэрнэт нам не адключылі – глядзелі і ўкраінскія. 
Калі сур’ёзныя баі пачаліся, то на вуліцу не выходзілі – 
дазнаваліся пра ўсё з навінаў. Ведаеце, ся-дзіш вось у 
хаце, глядзіш у экран, а там паказваюць трупы на вуліцы, 
якая праз квартал. Страшна. На міліцыю надзеі не было 
– у першыя дні захопу яна быццам бы знікла, а потым 
зноў з’явілася. Патрулявалі вуліцы, але баявікоў не ча-
палі – у іх ва ўсіх выдатнае ўзбраенне, куды там.

– У вас ёсць сын, і яму таксама прыйшлося 
гэта ўсё перажыць...

– Так, ён у гэтым годзе дзясяты клас скончыў. Ну, 
як, скончыў... Адзнакі за год мы так і не даведаліся – 
апошнім часам у школу хадзіць было небяспечна. 

Я ў ім асаблівых зменаў у сувязі з вайною не 
заўважыла, але цяжка было, безумоўна. Баялася за нас 
абодвух – увесь час шукалі момант, каб збегчы. Праз 
месяц атрымалася. Узялі некаторыя рэчы і паехалі. Дзя-
куй богу, што прапусцілі на блок-посце без праблемаў. 

– Як плануеце жыць далей?
– Добра, што кватэра ў Славянску была не мая ўласная 

– я яе здымала. Там засталося багата нашых рэчаў, можа, 
як-небудзь атрымаецца прыехаць і забраць. Думаю, што 
пазней – пакуль туды не даедзеш: ў мяне няма славянскай 
прапіскі. А для вайскоўцаў цяпер усё, што ты ім кажаш без 
доказаў, – пусты гук, нават не прапусцяць. 

Накіроўваюся вось зараз у Харкаў – адшукала там 
працу. Сын будзе хадзіць у школу ў новым месцы. 
Хачу, каб усе гэтыя жудасці хутчэй забыліся. 

 І ДАВЕДКА. СЛАВЯНСК – ГОРАД НА ЎСХОДЗЕ УКРАІНЫ. У 
СЯРЭДЗІНЕ МАЯ ЎЗБРОЕНЫЯ «ЗЯЛЁНЫЯ ЧАЛАВЕЧКІ» ЗАХАПІЛІ МЕС-
ЦА І ВЫВЕСІЛІ НА БУДЫНАК ГАРАДСКОЙ АДМІНІСТРАЦЫІ СЦЯГІ 
РАСЕІ І САМААБВЕШЧАНАЙ ДНР. АДНАЧАСОВА З ГЭТЫМ НЕВЯ-
ДОМЫЯ БАЯВІКІ ПАЧАЛІ З’ЯЎЛЯЦЦА Ў ІНШЫХ ГАРАДАХ ДАНБАСУ.                                 
ПРАЗ ЗАХОП НАСЕЛЕНЫХ ПУНКТАЎ УКРАІНСКАЕ ВОЙСКА РАСПАЧАЛО 
АНТЫТЭРАРЫСТЫЧНУЮ АПЕРАЦЫЮ, У ВЫНІКУ ЯКОЙ НАЦГВАРДЫЯ ДЫ 
ДАБРААХВОТНІЦКІЯ БАТАЛЬЁНЫ ЎЖО ВЫЗВАЛІЛІ ЗНАЧНУЮ ЧАСТКУ 
ЗАХОПЛЕНЫХ ТЭРЫТОРЫЙ, СЯРОД ЯКІХ – 5 ЛІПЕНЯ І СЛАВЯНСК.

Артем ШРАЙБМАН, 
«Белорусские новости»

Что происходит в бело-
русско-европейских от-
ношениях, почему ЕС 
принял тот формат диа-
лога, на котором долгие 
годы настаивала бело-
русская власть? 

На эти и другие вопросы от-
ветил старший аналитик Бе-
лорусского института стра-
тегических исследований 
(BISS) Денис Мельянцов. 

– Что из себя представ-
ляет проект «Рефорум» по 
итогам согласования со 
всеми заинтересованны-
ми сторонами? 

— В отличие от предыду-
щей фазы, когда эксперты 
были предоставлены сами 
себе, сейчас главными за-
казчиками проекта являют-
ся форумы. Их четыре. Пер-
вый форум представляет 
политическую оппозицию 
и гражданское общество. 
Он включает в себя лидеров 
крупнейших политических 
партий и крупнейших объе-
динений неправительствен-
ных организаций. 

Второй форум соберет 
представителей бизнеса и 
бизнес-ассоциаций.  Тре-
тий форум достаточно ус-
ловный: мы предполагали, 
что там будут представите-
ли власти. Сейчас уже оче-
видно, что они не будут уча-
ствовать в «Рефоруме», по-
тому что они с Евросоюзом 
на двусторонней основе за-
пустили «Промежуточную 
фазу» — практически такой 
же диалог о модернизации, 
только на межправитель-
ственном уровне. 

Четвертый форум – на-
род – предполагался совсем 
как виртуальный форум: 
мы будем брать приоритет 
из репрезентативного на-
ционального опроса обще-
ственного мнения, который 
мы будем проводить каж-
дые полгода. 

— А государство вооб-
ще не высказало интереса 
к участию в проекте? Как 
без этого интереса узнать, 
какой заказ у государства 
на реформы? 

— При запуске этого про-
екта мы пробовали выхо-
дить на государственные 
институции, в том числе, 
исследовательские центры 
при государственных ор-
ганах. Отторжения мы не 
встретили, как и большого 
энтузиазма, поскольку есть 
решение на высшем уровне, 
что государство не участву-

СПРАВКА. Проект «Рефорум» сменил программу «Европейский 
диалог о модернизации с Беларусью». От проекта ждут 16 рефор-
менных предложений, диалога между различными заинтересован-
ными сторонами, в том числе оппозицией, властью, экспертами, 
бизнесом. Этот проект рассчитан на два года и поддерживается Ев-
росоюзом. 

Беларусь-ЕС. Обсуждать проблемы модернизации 
страны будут без присутствия белорусской оппозиции 

«Белорусские власти 
продавили свой 
формат диалога с ЕС»

Денис Мельянцов, старший аналитик BISS, магистр  поли-
тологии.  ФОТО: САЙТ EURORADIO.COM

ет в этом проекте. Но на не-
формальном уровне они го-
товы участвовать, но, есте-
ственно, не входить в состав 
Совета «Рефорума» или уча-
ствовать в форумах. Но я на-
деюсь, получится привлечь 
государственных экспертов 
к оценке проектов реформ, 
и они смогут поучаствовать 
в обсуждении. 

Мы приняли решение, 
что частично  будем считы-
вать заказ на реформы это-
го третьего форума с про-
грамм, стратегий, планов 
социально-экономическо-
го развития, которые есть у 
правительства. И мы пред-
полагаем использовать те 
дискуссии, наработки, ко-
торые происходят в рамках 
диалога на межправитель-
ственном уровне между Бе-
ларусью и ЕС. 

То есть, есть информация 
о тех приоритетах, которые 
высказываются представи-
телями власти в этом диа-
логе. В июне были прове-
дены первые консультации, 
и оттуда можно уже что-то 
брать. В самом общем пла-
не: пока властям было бы 
интересно, чтобы Европей-
ский союз поучаствовал в 
таких направлениях модер-
низации, как торговля и ин-
вестиции. Соответственно, 
мы можем сделать вывод, 
что для белорусского госу-
дарства это важно, и рабо-
тать в этом направлении. 

— Белорусская власть 
долгое время предлагала 
Евросоюзу перевести дву-
сторонний диалог в фор-
мат разговора на прагма-
тичные экономические 

темы, без особого акцен-
та на политику, права 
человека. И теперь, как 
власть и просила, парал-
лельно с «Рефорумом» 
начинается т.н. «Проме-
жуточная фаза» сотруд-
ничества, в рамках ко-
торой стороны как раз 
и будут обсуждать мо-
дернизацию без присут-
ствия белорусской оппо-
зиции или гражданско-
го общества. Как вы ду-
маете, почему ЕС пошел 
на условия официально-
го Минска? 

— Формально ЕС не по-
шел на условия белорус-
ской власти, потому что те 
переговоры, которые про-
исходят на двустороннем 
межправительственном 
уровне, называются по-дру-
гому, не «Европейский диа-
лог о модернизации». 

— Да, произошел ре-
брендинг, но в сторону, 
в которую и хотела его 
перевести белорусская 
власть… 

— Да. Причина в том, что 
официальный Минск после-
довательно много раз гово-
рил, что в таком формате, 
где участвует оппозиция и 
гражданское общество, он 
участвовать не будет. И на 
сегодня нужно признать, 
что в итоге белорусские 
власти продавили собствен-
ный формат переговоров и 
добились, чтобы ЕС все-та-
ки вел переговоры отдель-
но с властью, не включая в 
этот процесс гражданское 
общество, и дали понять Ев-
росоюзу, что так будет луч-
ше всем. 

— Получается, это 
больше нужно ЕС, раз он 
идет на уступки? 

— Лично я считаю, что 
европейские политики 
приходят к выводу, что 
их ставка на санкции не 
сработала. Так или ина-
че, нужно либо комбини-
ровать кнуты и пряники, 
либо пытаться вновь пе-
реходить к какому-то эта-
пу втягивания Белару-
си, начиная с неполитиче-
ских вещей, таким обра-
зом приближая ее к евро-
пейским стандартам. 

З а и н т е р е с о в а н н о с т ь 
европейской стороны по-
нятна: они хотят сохра-
нить какие-то рычаги 
влияния, они хотят про-
должать переговорный 
процесс с тем, чтобы хотя 
бы иметь информацию 
и, как они надеются, та-
ким образом воздейство-
вать и на белорусское об-
щество и на белорусскую 
власть. 

— Вы считаете такой 
формат диалога предпоч-
тительным? 

— Если говорить об инте-
ресах страны и общества в 
целом, то, по моему мнению, 
тот формат, который сейчас 
найден, позитивен, потому 
что Европейский союз ухо-
дит от изоляции, предлага-
ет помощь, в том числе, в 
экономических преобразо-
ваниях страны. Пускай эта 
помощь сегодня скорее экс-
пертная, чем финансовая 
или технологическая, но с 
чего-то надо начинать. 

— Критики скажут, что 
это может быть использо-
вано белорусской властью 
для собственного укре-
пления и, по сути, закон-
сервирует ситуацию… 

— По моему мнению, это 
сделать очень тяжело. Есте-
ственно, если ЕС будет ин-
тенсивно помогать Белару-
си в модернизации, эконо-
мических реформах, это так 
или иначе укрепит, в том 
числе, и положение власти. 
Но тут нужно смотреть, ка-
ких выгод больше. 

— И почему больше вы-
год в диалоге ЕС с белорус-
ской властью?

— Мое мнение в том, что 
укрепление и модерниза-
ция страны, независимо от 
того, кто при власти, это 
позитивно, потому что это 
имеет долгосрочное влия-
ние на развитие белорус-
ского государства, обще-
ства, его потенциала и т.д. 
Любая изоляция Беларуси, 
я считаю, вредна. 
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БАРАНОВИЧИ-STYLE

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Евгении Шейне – 21 год, 
она работает официант-
кой, поэтому все время 
в движении. Повседнев-
ный стиль Жени – обувь 
на низком ходу, джин-
сы и футболки. Девушка 
уделяет много внимания 
аксессуарам и считает, 
что секрет любого удач-
ного образа – в правильно 
подобранных деталях.

«СТИЛЯГА» С ДЕТСТВА
Когда Женя была ма-

ленькой, мама постоянно 
ее наряжала: каждый день 
девочка производила фу-
рор в детском саду новы-
ми нарядами и прическа-
ми с умопомрачительны-
ми бантами, коробки с ко-
торыми до сих пор хранят-
ся у Евгении. Девушка счи-
тает, что именно мама при-
вила ей любовь к красивым 
вещам. А вот чувство сти-
ля, говорит Женя, видимо, 
у нее врожденное. 

– Мне кажется, у всех лю-
дей есть чувство стиля, про-

Стиль. Проект «IP» о жителях Барановичей, которые не боятся выделяться, ищут свой стиль и готовы поделиться 
модными советами

«Будь моя воля, я бы в школе ввела урок 
стиля и моды»

•  Кого вы считаете иконой стиля?
• Наверное, Викторию Бекхэм, она крутая. Но в своем сти-
ле я ни на кого особо не равняюсь.

• Без чего вы не можете выйти из дома?
• Без кошелька, телефона и флакончика с туалетной во-
дой.

• Любимая вещь вашего гардероба?
• Рубашка, которая досталась мне по наследству от бабуш-
ки. Я ее перешила под себя пару лет назад и до сих пор 
очень часто надеваю. Выглядит очень стильно, подходит 
под все, многие спрашивают, где я ее купила. Хотя на са-
мом деле ее пошили чуть ли не из куска старого тюля. 

• Любимый цвет?
• Люблю пастельные тона, классический черный, который 
всегда в моде, а также темно-синий, он мне больше все-
го подходит.

• Что вы на себя никогда не наденете?
• Слишком откровенный наряд. Не люблю, когда девуш-
ки оголяют одновременно грудь, ноги, спину, считаю это 
вульгарным. Если уж открывать, то что-то одно.

сто у каждого оно свое. Сей-
час в интернете можно по-
смотреть, как правильно оде-
ваться, что с чем сочетать, 
что модно, а что нет. Но вот 
то, как правильно применить 
эти советы на практике, на-
верное, должно быть у чело-
века внутри. Я интуитивно 
чувствую, что мне подходит, 
– говорит Евгения.

За модой она почти не 
следит, лишь старается быть 
в курсе основных модных 
тенденций. 

В БАРАНОВИЧАХ 
ОДЕВАТЬСЯ МОЖНО, 
НО ДОРОГО

К шопоголикам Евгения 
Шейна себя не относит. Хотя 
покупки делать любит. В 
предметах гардероба для нее 
главное – качество и удоб-
ство, а это нередко стоит не-
мало денег. Одежда в шкафу 
у Жени преимущественно, 
дорогая, но о стоимости сво-
их вещей девушка говорить 
не любит, хотя и сама на них 
зарабатывает. А о «потолке» 
стоимости одежды для себя 
говорит уклончиво: 

– Конечно, предмет гарде-

роба за несколько тысяч дол-
ларов я не буду покупать. Но 
каких-то особых ограниче-
ний себе не ставлю. 

По словам Жени, если 
вещь ей понравилась, она 
постарается ее купить, чего 
бы ей это ни стоило. Однаж-
ды она искала платье, что-
бы пойти на концерт и, когда 
увидела подходящее, денег у 
нее было только на половину 
наряда. За несколько часов 
девушка нашла нужную сум-
му в долг и уже на следую-
щий день пошла на меропри-
ятие в обновке. 

Покупать одежду и обувь 
Евгения Шейна предпочита-
ет в Минске, однако и в Ба-
рановичах, по ее словам, есть 
пара-тройка магазинов, под-
ходящих для хорошего шо-
пинга. Единственный минус 
– цены.

– Хороших магазинов в 
Барановичах очень мало, 
большинство предлагают ры-
ночные вещи, привезенные 
неизвестно откуда, неизвест-
но какого качества и по завы-
шенным ценам. В тех же ма-
газинах, где продают каче-
ственные вещи, часто пред-

лагают одежду из прошло-
годних коллекций по ценам, 
как на новые. К примеру, 
одно и то же платье я в Ба-
рановичах видела на 200 ты-
сяч дороже, чем в Минске. Но 
в столицу не всегда есть воз-
можность и время ехать, де-
лать нечего, идешь и поку-
паешь здесь, – рассказывает 
Женя. 

Пару раз Евгения Шейна 
пользовалась услугами ин-
тернет-магазинов, однако, 
говорит она, покупать вещи 
лучше вживую, ведь посыл-
ку приходится ждать до не-
скольких месяцев, а то, что 
придет, может не подойти по 
размеру или разочаровать по 
качеству, как несколько раз 
было с ней.

ЕСТЕСТВЕННОСТЬ И 
ВНИМАНИЕ К ДЕТАЛЯМ

Евгения Шейна ведет ак-
тивный образ жизни, посто-
янно в движении, куда-то 
спешит. Поэтому и стиль у 
нее такой: удобная обувь на 
низком ходу, джинсы и фут-
болки любимого бренда. На 
сборы ежедневно у нее ухо-
дит не больше 10 минут. Од-

нако, говорит она, если ей 
нужно, что называется, вый-
ти в свет, она не жалеет вре-
мени на подборку подходя-
щего наряда, «чтобы выгля-
деть лучше всех».

Зачастую, чтобы чувство-
вать себя на все сто, она не 
перебирает шкаф, а просто 
покупает новый наряд. По ее 
словам, ей всегда кажется, 
что именно новая вещь, как 
никакая другая, подойдет для 
торжества. 

Помимо одежды и обуви 
девушка уделяет огромное 
внимание аксессуарам. Она 
любит различную бижуте-
рию, причем, в основном руч-
ной работы.

– У меня много различных 
сумочек, ремней, шарфы раз-
ные очень люблю. Все эти ме-
лочи важны, они дополняют 
образ, делают его завершен-
ным, – рассуждает она.

А вот на косметику денег 
Евгения почти не тратит. По-
купает разве что тушь и пома-
ду,  считает, что в ее возрасте 
нужно выглядеть максималь-
но естественно, а «штукату-
рить» себя ни к чему. «Если 
честно, я и не умею особо 

краситься», – признается она.

СТИЛЬНОСТЬ 
ПРИВЛЕКАЕТ

Как и любой девушке, Ев-
гении интересно, что о ней 
думают окружающие. 

– Конечно, мне интересно, 
и что обо мне говорят, и как 
говорят, я даже могу в чем-
то прислушаться к чужому 
мнению. Но я ни в коем слу-
чае не завишу от него, – гово-
рит она.

Однако Женя любит и на-
блюдать за окружающими 
людьми, обращает внимание 
на то, как они одеты.

– Естественно, мое внима-
ние привлекают, прежде все-
го, стильные люди и вещи. В 
Барановичах много стильных 
парней и девушек, но основ-
ная масса людей у нас оде-
та просто безобразно, – счи-
тает она. – Если честно, будь 
моя воля, я бы ввела в шко-
ле урок стиля и моды, чтобы 
людей с детства учили оде-
ваться красиво и правильно. 
Но пока нам чаще предлага-
ют такие вещи, которые едва 
ли могут воспитать в челове-
ке чувство стиля.

БЛИЦ-ОПРОС

Если вы хотите стать героем нового проекта «IP» 
«Барановичи-style» или знаете людей, которые 
бы могли поучаствовать в проекте, звоните по 
телефонам 41-69-00, 808- 25-00 МТС, 140-25-00 
Велком или пишите news@intex-press.by

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

Жительница Барановичей Светлана Куруши-
на заняла 3 место в фотоконкурсе маникюрного 
мастерства по наращиванию ногтей «Купалье». 
Смоделированные ею акриловые ногти, укра-
шенные васильками, по мнению жюри, оказа-
лись наиболее правильной формы.

Фотоконкурс «Ку-
палье» с 9-го июня по 
5 июля проводила ком-
пания Kodi Professional. 
Участникам нужно 
было сделать маникюр 
модели на заданную 
тематику и выслать 
фото своей работы. 

По словам Светла-
ны, она заранее реши-
ла обыграть тему «Ку-
палья» не только в ма-
никюре. Ее модель 
Екатерина Кривицкая 
была одета в национальный костюм, а снимок начина-
ющий фотограф Вероника Сидорчук сделала на фоне 
папоротника и горящей свечи, которая символизирует 
купальский костер.

– Я была счастлива занять третье место, ведь пе-
ред самым конкурсом у меня заболел ребенок, поэтому 
пришлось моделировать ногти в ускоренном режиме, и 
в росписи я ограничилась простым соцветием василь-
ка, – рассказала «IP» Светлана.

Жюри конкурса отметило, что тематику маникюра 
участнице из Барановичей можно было доработать, но 
акриловые ногти, смоделированные ею, оказались иде-
альной формы. Сама Светлана признается, что в ма-
стерстве маникюра она больше техник, чем художник, 
хотя у нее есть и своя коллекция росписи ногтей.

– Многие думают, что миниатюрные рисунки на 
ногтях делают гении от природы, на самом деле, есть 
специальная техника, главное – натренировать руку. 
Сама я толком рисовать не умею, но маникюрная ро-
спись получается благодаря долгим тренировкам, – 
призналась Светлана. 

Маникюр для 
Купалинки

Маникюр, сделан-
ный Светланой Куру-
шиной, занял 3 место 
в конкурсе по на-
ращиванию ногтей 
«Купалье». 
 ФОТО: Вероника Сидорчук

ФОТОФАКТ

Показательные выступления мотоциклистов прошли 
возле Ледового дворца в рамках  третьего междуна-
родного фестиваля «MotoFestWest» 5 июля.
Мероприятие, организованное мотоклубом «За-
падный регион»,  прошло  с 4 по 6 июля на турбазе 
«Лесное озеро». В этом году на фестиваль приехали 
около 1000 байкеров из Беларуси, России, Прибалти-
ки и Польши.  ФОТО: РУСЛАН РЕВЯКО, «INTEX-PRESS»

Арцём ГАРБАЦЭВІЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY

У школах могуць увесці тэст на схільнасць да нар-
котыкаў. Такая прапанова парламентарыяў ужо 
выклікала непаразуменні ў грамадстве: што гэта 
будзе – прысуд школьніку ці клопат за яго зда-
роўе? Псіхолагі ўвогуле сцвярджаюць: схіль-
насці і залежнасці ёсць у кожнага чалавека, а      
адрозніць іх адна ад другой праз тэст – досыць 
тяжкая задача. 

Напрыканцы чэрвеня дэпутат Палаты прадстаўнікоў 
Вадзім Дзевятоўскі паведаміў Еўрарадыё, што ў ан-
тынаркатычным заканадаўстве рыхтуюцца змены. 
«Існуе ініцыятыва, каб увесці на ўзроўні закона аба-
вязковае тэставанне школьнікаў на прадмет спажы-
вання наркотыкаў. Магчыма, гэта будзе сацыяль-
на-псіхалагічнае тэставанне на выяўленне схільнасцяў 
да ўжывання. А бацькі, магчыма, скажуць нам дзякуй 
за выяўленне праблемы на ранняй стадыі», – сказаў 
парламентарый. 
– Не бачу, якім чынам 
такія тэсты могуць да-
памагчы ў выяўленні 
наркаманаў, і, самае га-
лоўнае, які сэнс уклад-
ваецца ў слова «схіль-
насць», – здзіўляецца ў 
інтэрв’ю з «ІР» псіхолаг 
цэнтра «Имаго» з бага-
тым школьным досьве-
дам Вольга Хімічава. 
Згодна яе словам, кож-
ны чалавек мае за-
лежнасці, якія ў тэстах 
ідэнтэфікуюцца адноль-
кава: наркотыкі, кампу-
тары, алкаголь, азарт-
ныя гульні і нават ша-
калад. 
– Як сярод усіх чала-
вечых слабасцей можна 
вылучыць толькі адну? 
– здзіўляецца Воль-
га Хімічава. – Як бы за 
наркамана не прыняць 
салодкаежку. 
На думку псіхола-
га, высакародная ідэя 
можа абярнуцца адваротным: калі праз вынікі тэстаў 
школьнікі адчуюць нейкі «імунітэт». 
– Калі школьнік пачне ведаць, што ён быццам бы 
«нясхільны», то як раз гэта і можа падштурхнуць яго 
да першай спробы псіхатропаў: маўляй, мне залежна-
сць усё роўна не пагражае. Аднак ад якога-небудзь ге-
раіна, прабачце, усе людзі залежны аднолькава,– кажа 
Вольга. 
Яшчэ адна праблема, якую бачыць спецыяліст, – гэта 
адсутнасць досведу і ведаў у школьных псіхолагаў. 
– Не кажу за ўсіх, аднак часцей за ўсё цяпер у шко-
лах працуюць маладыя спецыялісты, чые веды носяць 
больш тэарэтычны, а не практычны характар, – упэў-
нена Вольга. – Калі паўстане праблема «схільнасці» 
дзяцей да наркотыкаў,  то  школьных псіхолагаў нават 
колькасна не хопіць для дапамогі такім вучням. 
Як лічыць жанчына, такія пытанні павінна вырашаць 
не школа, а сям'я: маўляй, толькі там могуць сапраў-
ды растлумачыць школьніку аб шкодзе псіхатропаў і 
ўбачыць першыя змяненні ў дзіцяці, калі той пачаў іх 
ужываць.
 Аб увядзенні тэста на афіцыйным узроўні пакуль не 
заяўлялі, таму інфармацыі аб ім вельмі мала. Як сказа-
ла «ІР» загадчыца паліклінікай Баранавіцкага наркала-
гічнага дыспансэра Марыя Шылькова, яна не супраць 
новаўводзінаў – абы б яны былі на карысць. 
– Я пакуль не вельмі ў курсе новых прапановаў, але 
нейкі сэнс у тэстах можа быць, – разважае Марыя 
Шылькова. – Калі яны будуць граматна складзены і 
сапраўды дапамогуць дзецям і бацькам, то няхай. Ба-
цькі, як я разумею, усё роўна здолеюць адмовіцца ад 
тэставання, калі пажадаюць. 
На думку медыка, у апошні час і так дастаткова робіц-
ца для дэпапулярызацыі псіхатропаў. 
– Магу вам сказаць, што так званых «спайсавых» нар-
каманаў стала значна меньш. Хутчэй за ўсё сказ-       
ваецца інфармацыйная вайна – дзецям пачалі зразу-
мела казаць, што «міксы» – гэта не так бяспечна і бя-
скрыўдна, як ім уяўлялася раней. Яшчэ паўгады таму 
гэта была сапраўдная навала, а цяпер неяк цішэй, – 
сказала Марыя Шылькова

Сярод вучняў будуць 
шукаць наркаманаў

Роберт, выпускнік:
Мне здаецца, што лухта ўсе гэ-
тыя тэсты – калі чалавек захо-
ча, то ён паспрабуе сам ці пад 
уплывам сяброў-знаёмых. Тэ-
сты тут наўрад ці дапамогуць - 
напрыклад, вось тыя, што нам 
цяпер у школах прапаноўва-
юць: на выбар прафесіі там, 
яшчэ штосьці. Згодна з імі, я 
будаўніком павінен быў быць, 
а я паступаю на праграміста. 
Розніца істотная.

КАМЕНТАРЫЙ

• Практически весь наряд, за 
исключением майки, Женя 
приобрела в Барановичах. 
Пиджак обошелся в 450-500 
тыс. руб., майка – 150 тыс.
руб., джинсы – 700 тыс.руб., 
обувь – 450 тыс.руб., очки 
куплены в Минске за 140 
тыс., сумочка – в дьюти-фри 
примерно за 700 тыс.руб.

• Платье Евгения 
приобрела в одном 
из магазинов Бара-
новичей за 1,3 млн 
руб., туфли купила 
в Минске за 2,6 млн. 
Ожерелье и браслет 
обошлись девушке 
в полмиллиона ру-
блей.

• Платье и жилетка ку-
плены в Барановичах 
за 650 тыс.руб. и 580 
тыс.руб. соответствен-
но. Обувь Женя при-
обрела в Минске за 
800 тыс. руб., ободок 
ручной работы заказа-
ла через интернет за 
150 тыс.руб.

• Рубашку и кофту Женя 
купила на распродажах 
в Минске за 110 тыс. и 
400 тыс. руб. соответ-
ственно. Джинсы – 850 
тыс., ремень – 100 тыс., 
обувь – 750-800 тыс, все 
куплено в минских ма-
газинах. Браслет и коль-
цо – ручной работы – 
250 и 90 тыс.руб.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. В Брестском областном роддоме в 2015 г. бу-
дет открыта медико-генетическая лаборатория. Такая лаборатория не-
обходима для предупреждения рождения детей с наследственной 
хромосомной патологией. Ежегодно в роддоме выявляется до 180 по-
роков развития плода, по этой причине в 2013 году было прервано  47 
беременностей, – пишет «Советская Белоруссия».

РЕКОНСТРУКЦИЯ. Главный фонтан города на площади Ленина собира-
ются реконструировать – информация о поиске проектировщика появи-
лась на сайте госзакупок. Как сообщили в УКРСП «Барановичиремстрой», 
на чьем балансе состоит городской фонтан, коммунальщики решили из-
менить внешний вид фонтана, а также обновить систему циркуляции 
воды. Тендер на выбор проектировщика состоится в июле.
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Барановичский фила-
телист Владимир Куник 
на основе собственной 
коллекции марок напи-
сал историческую кни-
гу, которая получила  
высокие оценки у бело-
русских и российских 
филателистов и теперь 
готовится покорить 
сердца коллекционеров 
со всего мира на меж-
дународной выставке в 
Лондоне.

ОТ МАЛЕНЬКОЙ 
МАРКИ ДО 
ОГРОМНОЙ КНИГИ

Владимир Куник – из-
вестный в Барановичах 
коллекционер марок. На-
сколько велика его коллек-
ция, сегодня точно не мо-
жет сказать даже он сам. 
Но очевидно, что счет мар-
кам идет уже на десятки 
тысяч.

В прошлом году на ос-
нове своей коллекции Вла-
димир издал книгу «Исто-
рия развития почты России 
в эпоху царствования рода 
Романовых». Книга посвя-
щена развитию почты с 1613 
по 1917 годы, когда были за-
ложены основы современ-
ной почтовой службы.

Если при первых царях 
вся почтовая связь заклю-
чалась в том, что гонец с 
грамотой и рожком «летал» 
на коне по всей стране,  пе-
редавая информацию, то 
при Романовых почта стала 
развиваться как автоном-
ная государственная служ-
ба. Налаживалась между-

В независимой Бе-
ларуси первая марка 
была выпущена 20 
марта 1992 года. На 
ней изображен крест 
святой заступни-
цы Беларуси Евфро-
синии Полоцкой на 
красном фоне.

Книга. Барановичский коллекционер почтовых марок написал уникальную книгу об истории 

Держать 
марку!

народная почтовая связь. 
При Павле I была созда-
на экстра-почта – аналог 
нынешней экспресс-по-
чты. Если обычный го-
нец мог отдыхать в пути, 
то экстренный посыль-
ный несся без остано-
вок, лишь меняя лошадей 
на организованных уже к 
тому времени почтовых 
станциях. А при Алексан-
дре I для таких гонцов 
были изданы первые кар-
манные почтовые атласы 
с указанием маршрутов, 
количеством верст, адре-
сов почтовых станций и 
мест для отдыха.

– Моя к нига – о тех лю-
дях, которые начинали все 
это дело. О тех первых гон-
цах, которые в любую пору 
года при любой погоде до-
ставляли грамоты князей. 
О первых почтарях, кото-
рые колесили в кибитках, 
объединяя людей еще за-
долго до появления мо-
бильной связи и интерне-
та, – рассказал «IP» Влади-
мир Куник.

В прошлом году кни-
га Владимира Куника за-
воевала диплом и золотую 
медаль на Международ-
ной филателистической 
выставке «Россика-2013» 
в Москве. А весной этого 
года удостоена гран-при на 
Брестской областной фи-
лателистической выставке 
«Брест-995». В следующем 
году книга примет участие 
в Международной выстав-
ке в Лондоне. Возможно, 
такие высокие оценки она 
получила потому, что до 
сих пор ничего подобного 
написано не было. 

Моя книга – о тех людях, которые начинали 
все это дело. О тех первых гонцах, которые в 
любую пору года при любой погоде доставляли 

грамоты князей. О первых почтарях, которые колеси-
ли в кибитках, объединяя людей еще задолго до появ-
ления мобильной связи и интернета.

КНИГИ, КОТОРЫЕ 
ПОКА НА УМЕ

Свою первую книгу ав-
тор посвятил маме – Ок-
сане Владимировне Куник, 
которая когда-то и приви-

ла любовь к филателии, по-
дарив сыну в детстве пер-
вые марки с изображения-
ми животных.

Сегодня у Владимира 
также подготовлены тема-
тические коллекции ма-
рок, посвященные Тадеушу 
Костюшко, Адаму Мицке-
вичу и их эпохам, которые 
тоже заслуживают отдель-
ных книг. 

– Марки – это своего 
рода памятники, визитные 
карточки государства, ко-
торые рассылаются по все-
му миру и таким образом 
рекламируют великие со-

бытия, достижения, выда-
ющихся личностей. По мар-
кам можно отслеживать де-
вальвацию и деноминацию, 
на них запечатлена не толь-
ко вся история, но и отно-
шение к ней в определен-
ном обществе в определен-
ное время… –  рассуждает 
Владимир Куник.

Следующая книга, над 
которой Владимир уже на-
чал работу, будет посвяще-
на истории белорусской 
почты. У него собрана вся 
генеральная коллекция бе-
лорусских марок, то есть 
все марки, которые были 

изданы белпочтой.
– Белорусская мароч-

ная коллекция – фундамен-
тальная. Она удивитель-
но подробно рассказыва-
ет о нашей истории, знаме-
нитых личностях, природе, 
архитектуре… – говорит 
Владимир Куник.

Чтобы издать эти кни-
ги, по словам Владимира 
Куника, необходимо время 
и деньги. Первая книга вы-
шла весьма ограниченным 
тиражом – всего 15 экзем-
пляров. Широкое издание 
книги пока в ожидании ще-
дрой руки спонсора.

Первая в мире марка, вы-
пущенная в Англии в 1840 
году. Она называется 
«черный пенни»: пенни – 
потому что стоила 1 пенни, 
черный – потому что выпу-
щена в черном цвете. На 
ней  изображена англий-
ская королева в профиль. 
В зависимости от сохран-
ности экземпляра цена 
одного «черного пенни» 
сегодня на аукционах дости-
гает нескольких десятков 
тысяч евро.

Самая первая 
российская 
марка, выпу-
щенная в 1857 
году, спустя 
17 лет после 
английско-
го «черного 
пенни». 
В центре 
рисунка – герб 
Российской 
империи. 

Филате-
лист Влади-
мир Куник 
с первой 
книгой, на-
писанной 
на основе 
собствен-
ной коллек-
ции марок.  
ФОТО: ДМИТРИЙ МА-

КАРЕВИЧ, «INTEX-

PRESS»

НАДВОР’Е. Перад выхаднымі днямі спёка спадзе. У чацвер, 10 ліпеня, у Баранаві-
чах уночы яшчэ чакаецца да +18, удзень – да +27 градусаў. Але ад пятніцы, 11 ліпе-
ня, падзьме паўночны вецер і тэмпература паветра ўдзень  чакаецца ўжо не больш 
за +19/ +21 градус. У выхадныя дні, 12 і 13 ліпеня, слупкі тэрмометраў яшчэ крыху 
спадуць: да +14/ +16 уночы і да +16/ 20 удзень. Напрыканцы тыдня прагназуюцца 
невялікія дажджы і месцамі навальніцы.
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Каждую ночь вы ложитесь в постель, мечтая о креп-
ком, здоровом сне.

Сон – одна из важных составляющих нашей жизни. Его полно-
ценность влияет на наше самочувствие, настроение, работо-
способность. И, чтобы хорошо выспаться, надо правильно по-
добрать постельное белье, подушку и одеяло, ведь их качество 
является важным фактором и неизменным атрибутом хороше-
го отдыха.
«Царство Сновидений» поможет Вам в этом!
Более 9 лет мы успешно работаем на рынках РБ и РФ. Принима-
ем участие в выставках легкой промышленности в нашей стра-
не и за рубежом. Мы производим и реализуем комплекты по-
стельного белья, подушки и одеяла как оптом, так и в розницу.

У нас Вы можете найти большой ассортимент постельного бе-
лья для взрослых и детей из бязи, поплина, шелка, сатина и са-
тина 3D оригинальных расцветок и на любой вкус.

Бязь очень практичная ткань, не требует особого ухода. Бязевое 
белье выдерживает большое количество стирок и стоит недорого.

Поплин.  На самом деле это та же бязь, только улучшенная: 
нити переплетены таким же простым способом, но зато сами 
они прочнее и тоньше. Поплиновая нитка скручена туже и 
плотнее, поэтому поплин тоньше, но крепче бязи. Поплиновое 
белье не садится и не деформируется.

Царство 
Сновидений

Сатин обладает очень частым плотным плетением из тонкой 
крученой нити. Благодаря этой «закрученности», ткань имеет 
гладкую и блестящую поверхность.

Самая дорогая и элегантная ткань для постельного белья – 
шелк. Настоящая шелковая ткань  не скользит по кровати, не 
образует зацепок, не электризуется.

Постельное белье  – простой предмет обихода, который, тем не 
менее, подчеркивает вкус своего обладателя. Существует воз-
можность пошива комплектов по индивидуальному заказу.
Так же очень важно правильно подобрать подушку и одеяло, 
которые помогут Вам расслабиться и подарят ощущение уюта.

Всю эту продукцию Вы можете приобрести в наших магазинах:
ОПТ г.Барановичи, ул.Брестская 159  
тел. 953-98-99 vel, 583-88-31 мтс
РОЗНИЦА      г.Барановичи, ТЦ «Двин», 
ул.Советская, 90А (возле Выставочного зала)
Качество нашей продукции подтверждено сертификатами со-
ответствия, декларациями соответствия и сертификатом соб-
ственного производства Торгово-промышленной Палаты.
Подробная информация на сайте www.textilehome.net
Здесь Вы сможете ознакомиться с каталогом продукции нашего 
предприятия и купить представленные в широком ассортимен-
те ткани и комплекты готового постельного белья. Вы сможете 
оформить заказ у наших менеджеров, получить информацию о 
наличии товара на складе и графике ожидаемых поступлений. 
Мы будем рады видеть Вас в числе наших клиентов и взамен го-
товы предложить лучшее качество по приемлемой цене.

ЖЕЛАЕМ ВАМ КРЕПКОГО И ЗДОРОВОГО СНА!
С УВАЖЕНИЕМ, КОМАНДА 

ООО «ТЕКСТИЛЬТРЕЙДГРУПП» 

БЯЗЬ 2-х спальный комплект 230 000р. – 13% = 200 000р.
ПОПЛИН 2-х спальный комплект 280 000р. – 20% = 225 000р.
САТИН 3D 2-х спальный комплект 410 000р. – 12% = 360 000р.
Одеяло 2-х спальное 230 000р. – 30% = 160 000р.
Одеяло 1,5 спальное 190 000р. – 26% = 140 000р.
Подушка 70x70  125 000р. – 36% = 80 000р.

Только три дня 11, 12 и 13 июля!!!
Большая РАСПРОДАЖА!
Комплекты постельного белья, 
одеяла, подушки 
собственного производства
в розницу по оптовым ценам!

К

УНП 291050383

  Марки придумал английский педагог, изобре-
татель и реформатор Роуленд Хилл. Однажды 
он наблюдал, как девушка не смогла заплатить 
почтальону за письмо от парня, и письмоно-
сец унес послание с собой. Так в голову Хиллу 
пришла мысль о системе марок, при которой до-
ставку письма оплачивает отправитель. 

  Среди известных коллекционеров марок – 
российский ученый Павлов, президент США 
Рузвельт, австрийский посол во Франции 
Филипп Феррари, у которого по всему миру 
были агенты по сбору марок, английская ко-
ролева Елизавета II, у которой есть отдельная 
комната для марок и ее смотритель. А у послед-
него российского императора Николая II личная 
коллекция марок находилась при нем вплоть до 
момента казни.

  В истории марок имеют место разного рода 
казусы, которые только придают им цену в наши 
дни. Например, после полета Гагарина в космос 
популяризация этой темы в СССР опережа-
ла элементарное ориентирование в ней. На со-
ветских марках изображали людей в открытом 
космосе с фотоаппаратами.

   Свой узнаваемый облик с зазубренными 
краями марки получили не сразу. Первую пер-
форационную машину изобрел ирландец Генри 
Арчер в 1848 году – через 8 лет после появле-
ния первой марки. Предприимчивый ирландец 
придумал новшество ради удобства пользовате-
лей марок: теперь они легко и быстро отрыва-
лись вручную. До тех пор марки вырезали нож-
ницами.

Интересные факты о марках:

развития почты
Самой дорогой 
белорусской 
маркой сегодня 
считается, каза-
лось бы, ничем не 
примечательная 
марка из серии 
про птиц. В одном 
из тиражей, по-
священных си-
нице-лазоревке,   
на нескольких 
марках не пропе-
чаталась зеленая 
веточка. Если эк-
земпляр без опе-
чатки сегодня 
коллекционе-
ры оценивают в 
5 – 10 центов, то 
за марку с типо-
графской опечат-
кой дают около 50 
долларов.

РЕКЛАМА
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К началу учебного года 
президент поручил изу-
чить вопросы образова-
ния, «чтобы наконец-то 
освободить учителей от 
несвойственных функ-
ций». Что это за функ-
ции, «IP» рассказала учи-
тель с 32-летним стажем 
Тамара Гуревская, кото-
рая ушла из школы пять 
лет назад. Работающие 
учителя обсуждать это с 
прессой не горят.

«ПРИХОДИТСЯ 
ОСВАИВАТЬ «ЛЕВЫЕ» 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ»

С тех пор, как я ушла из 
школы, прошло пять лет, од-
нако, по разговорам с род-
ственниками и друзьями, ко-
торые работают в образова-
нии, я вижу, что ситуация до 
сих пор не изменилась. Во 
время работы педагогам все 
также приходится абсолютно 
бесплатно выполнять не свя-
занные с обучением функции 
и осваивать много «левых» 
специальностей. 

Архивист. Не секрет, что 
во всех школах учителя обя-
заны делать массу ненужной 
работы «для галочки». Пре-
жде всего, это сбор всевоз-
можных документов и скла-
дирование их по папкам – 
мониторинги четвертные и 
годовые, техника безопас-
ности, так называемое порт-
фолио учителя, где две тре-
ти папки занимают  декреты, 
указы, законы. Причем прак-
тически каждый год появля-
ются новые правила оформ-
ления, и эти папки приходит-
ся переделывать заново. Ну и, 
конечно, бесконечные планы, 
которые пишутся-переписы-
ваются из года в год, хотя за-
глядывает в них не каждый 
молодой специалист, не гово-
ря уже об опытных учителях.

Администратор в столо-
вой. Еще одна головная боль 
учителя – столовая. Если в 
классе 20 учеников, а пита-
ются только 15, вердикт один 
– классный виновен! Для на-
чала его, как школьника, от-
читают перед коллегами, а 
потом и премии лишить мо-
гут. Возникает вопрос: поче-
му не в столовой должны ор-
ганизовать питание так, что-
бы ребенок сам захотел у них 
поесть, а именно классный 
обязан найти способ завлечь 
туда детей ? Возможно, дол-
жен быть администратор, ко-
торый будет работать с пова-
рами и через учителей с деть-
ми, но спрашивать за пита-
ние детей точно не с учите-
лей нужно. 

Культурный организа-
тор. Сегодня многим при-
ходится работать на посе-
щаемость, в том числе и му-
зеям, театрам, спортивным 
комплексам. И если там не 

могут организовать хоро-
шую рекламу и привлечь 
достаточно посетителей, 
то виновных опять ищут 
в школе. Музеи жалуются 
в горисполком, оттуда да-
вят на администрацию шко-
лы, а крайним опять остает-
ся классный руководитель. 
Чтобы не получить по шап-
ке, он умоляет детей занять-
ся просвещением. В итоге 
на экскурсию идут «мерт-
вые души» – дети, которым 
жалко своего педагога, и 
они сдают деньги на билеты 
опять же «для галочки».

Агитатор в БРСМ. Даже 
за количество поступивших 
в общественные организа-
ции отвечает учитель. Глав-
ный козырь для заманивания 
школьников – это бесплат-
ные дискотеки, всевозмож-

ные скидки и, главное, бону-
сы при поступлении и предо-
ставлении общежития. Но для 
поступления ребенку нуж-
ны только сертификаты ЦТ, 
справка и аттестат. А актив-

ные ребята и так будут уча-
ствовать в жизни и школы, и 
страны. Тем не менее, класс-
ного то и дело пытают о том, 
сколько учеников он сагити-
ровал в ряды организации.

Профессия. Во время работы учителю приходится быть   
одновременно

«Учителя загнали в 

Тамара Гуревская считает, что учителям приходится выполнять много ненужной работы 
в ущерб своей специальности.
 ФОТО: ОЛЬГА ШИРОКОСТУП, «INTEX-PRESS»

КАМЕНТАРЫЙ СПЕЦЫЯЛІСТА

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

На международной олимпиаде по русскому 
языку барановичская девятиклассница написа-
ла сочинение о белорусском языке, победила 
в интеллектуальном конкурсе и получила воз-
можность бесплатно учиться в любом россий-
ском вузе.

Международная олимпиада по русскому языку стран 
СНГ, Балтии, Грузии, Абхазии и Южной Осетии про-
шла в Москве с 23 по 27 июня. В команду Беларуси во-
шли 10 человек, Брестскую область представила вы-
пускница 9 класса барановичской гимназии №2 Юлия 
Емельянович. В национальную команду она попала 
после победы на республиканской олимпиаде.
В международном интеллектуальном конкурсе в Мо-
скве Юлия набрала наивысший балл в своей коман-
де и стала одной из пяти победителей в номинации 
«абсолютный победитель». К олимпиаде ее готовила 
учитель  Алина Головко.
В олимпиаде были три обязательных этапа – сочи-
нение, устный лингвистический и экзамен по рос-
сийскому страноведению. Интересно, что барано-
вичская участница на олимпиаде по русскому писала 
сочинение… о белорусском языке.
– Я выбрала свободную тему «Я хочу рассказать вам 
о…» и писала о белорусском языке. Для меня это 
близкая тема, я рассказывала в сочинении о фонети-
ческих особенностях, немного об истории языка, ре-
формах, о том, что в нем есть два алфавита, две ор-
фографические системы, а также о современной по-
пуляризации среди молодежи и интеллигенции, – 
рассказала «IP» Юлия.
За победу в своей номинации она получила грант на 
поступление и бесплатное обучение в один из ву-
зов России. По словам Юлии, через два года, после 
окончания школы, она, вероятнее всего, воспользу-
ется грантом. Юля мечтает учиться в Санкт-Петер-
бурге, однако уезжать навсегда из Беларуси девоч-
ка не хочет.
– Плюс в том, что Россия входит в Болонский про-
цесс, и мой диплом будет котироваться во всем 
мире. После университета я бы хотела поехать под-
заработать в Европу, а потом вернуться в Беларусь, 
воплощать и развивать культурные идеи, например, 
популяризации белорусского языка как средства 
межславянского общения, – говорит Юлия.
В этом году она посещала белорусскоязычные кур-
сы «Мова нанова», начала разговаривать на белорус-
ском, но увлекается и другими языками.
– Я изучаю русский, английский, немецкий, польский, 
считаю, что языки очень важны. Как говорил Вольтер, 
«знать много языков – значит иметь много ключей к 
одному замку», – говорит школьница.
Кроме гранта на образование, в рамках олимпиады в 
Москве Юлия также получила второй диплом в конкур-
се юного чтеца. К конкурсу школьницу подготовила  ре-
жиссер театра-студии «Параллель» Лариса Сартакова.

Поступила за два года 
до поступления

Юлия Емельянович победила в олимпиаде по рус-
скому языку, написав сочинение о белорусском.
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Юлия Ванина, пресс-секретарь Министерства обра-
зования РБ
Вопрос оптимизации работы учителя действитель-
но изучается. Около года назад была создана боль-
шая межведомственная группа, которая работает над 
этим. Пока рано говорить о том, есть ли несвойствен-
ные функции, которые выполняет учитель, много ли 
этих функций, и будут ли они отменены – идет про-
цесс изучения. Однако система образования одно-
значно будет оптимизирована. Надеемся, что к нача-
лу учебного года чем-нибудь 

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«К началу года чем-нибудь 
обрадуем учителей»

Тамара Мацкевіч, 
намесніца стар-
шыні РГА “Tава-
рыства беларускай 
школы”
Хутчэй за ўсё, на-
вязванне неўласці-
вых функцый на-
стаўніку – гэта спла-
наваная палітыка, 
якая мае на мэце 
трымаць настаўніка 
“ў чорным целе”. 

Настаўнікаў у краіне шмат, у гэтай сацы-
яльнай групы вялікі пратэстны патэнцы-
ял. Таму дзяржава іх баіцца. Калі не выйду-
ць на працу працаўнікі якога завода – ніх-
то не заўважыць. Склады і так завалены 
неліквіднай прадукцыяй. Калі ж настаўнікі 
праявяць салідарнасць – незаўважна гэта 
не пройдзе. Вось для гэтага і створаны ўсе 
інструкцыі, кантракты і кантралюючыя ор-
ганы.  Іх мэта – загрузіць настаўніка роз-
нымі абавязкамі і справаздачамі так, каб ён 

не меў часу адарваць галавы ад папераў і 
падумаць пра штосьці іншае. Нават пра на-
вучальны працэс настаўніку няма калі ду-
маць. Вядома, гэта катастрофа для бела-
рускай школы. Школа не можа выконва-
ць свае функцыі якаснага навучання, калі 
педагогу не даць свабоду прафесійнай са-
марэалізацыі. 
У бліжэйшы час сітуацыя не зменіцца, хаця 
цяпер працуе камісія, якая павінна паста-
навіць, чым залішнім займаецца настаўнік. 
Хутэй за ўсё тая камісія знойдзе крайняга, 
якога зволюць з пасады, а настаўнікі заста-
нуцца ў тым жа становішчы. Касметычныя 
праўкі нашай сістэме адукацыі не дапамо-
гуць. Яна састарэла і не адпавядае патра-
баванням часу. Тут трэба мяняць і сістэму 
фінансавання (каб грошы ішлі ў тую шко-
лу, куды бацькі аддаюць дзіця), і сістэму 
кіравання. Настаўнікі і бацькі павінны мець 
механізмы рэальнага ўплыву на сістэму 
адукацыі праз пашырэнне правоў школь-
ных саветаў, права выбара дырэктароў 
школ, выбар праграм навучання і падруч-

“Касметычныя праўкі нашай сістэме адукацыі не да-
памогуць”

РОВАРЫ. Ад гэтага тыдня ў Мінску можна будзе бясплатна ўзяць ровар напракат. Лет-
няя акцыя «Ровар за дзякуй!» стартуе ў сталіцы 11 ліпеня. Пункты пракату размесцяцца 
на цэнтральных праспектах горада. Ровар можна будзе ўзяць штодня з 10.00 да 22.00 
пры наяўнасці пашпарта. У суботы двухколавы транспарт бясплата будуць выдаваць і на 
аўтазапраўках кампаніі А-100. Агулам у летняй акцыі «Ровар за дзякуй!» задзейнічаюць 
каля 200 ровараў.
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По подсчетам «IP», государство не 
доплачивает учителю как минимум        
415 тыс. руб. в месяц. 
Вместе с учителем одной из барановичских 
школ мы подсчитали, сколько государство 
экономит на том, что не оплачивает внеучеб-
ную работу школьного педагога. 
Сегодня ставка учителя составляет 20 часов в 
неделю, кроме этого классному руководителю 
доплачивают за 3 часа в неделю. В среднем, 

оплата 1 часа составляет 25 тыс. руб. По под-
счетам получилось, что за свои часы без пре-
мий и надбавок учитель, работающий на став-
ку, в месяц может заработать 2,6-3  млн. руб. 
При этом еще 16 часов в месяц он работает 
бесплатно, хотя мог бы дополнительно зара-
ботать как минимум 415 тысяч. 
 (Расчеты проводились за 9 рабочих месяцев)

  бесплатным строителем, соцработником и казначеем 

Чем приходится за-
ниматься учителю во 
внеурочное время

Периодичность про-
ведения 

мероприятий

Сколько часов в сред-
нем затрачивается в 

месяц на 
мероприятие

Во сколько обошлась 
бы эта работа, если 

бы ее оплачивали как 
за один час ставки

Производственные 
совещания 

2 раза в месяц 
по 1,5-2 часа Около 3,5 часов 87,5 тыс. руб.

Педсовет 5 раз в год по 1,5 часа Около 0,8 часа 20 тыс. руб.

Внеплановые сове-
щания («летучки»)

1 раз в неделю 
по 20-30 минут Около 2-х часов 50 тыс. руб.

Родительские собра-
ния 

4 раза в год 
по 1,5-2 часа Около 0,8 часа 20 тыс. руб.

Посещение семей 
(класс – 25 человек)

1 раз в год (если в 
классе нет семей, на-

ходящихся в соци-
ально опасном поло-

жении). В среднем 
на посещение одной 
семьи уходит около 

30 минут

Около 1,4 часа 35 тыс. руб.

Посещение краевед-
ческого музея и вы-
ставочного зала

1 раз в месяц 
по 2-3 часа Около 2,5 часов 62.5 тыс. руб.

Выездная экскурсия 3 раза в год 
по 8-10 часов Около 3 часов 75 тыс. руб.

Кинотеатр 1 раз в четверть 
по 2-3 часа Около 1,1 часа 27,5 тыс. руб.

Спортивно-массовые 
мероприятия по суб-
ботам

1 раз в месяц 1-2 час Около 1,5 часа 37,5 тыс. руб.

Итого 16,6 часа в месяц 415 тыс. руб.

Сколько стоят «несвойственные функции»

Социальный работник. 
Если в классе есть неблаго-
получная семья, классному 
руководителю логичнее об-
ратиться к профессионалам 
в социальную службу, что-
бы там помогли, а не тратить 
время на написание актов 
посещений для отчетности 
этих служб. В конце концов, 
ходить по квартирам и загля-
дывать по всем углам, вплоть 
до холодильника, в какой-то 
степени унизительно для 
учителя, а некоторые роди-
тели за такое могут, мягко 
говоря, выставить из дому.

Больше всего недовольства у белорусских 
учителей вызывает принудительная под-
писка на государственные издания, а сре-
ди функций самой «несвойственной» боль-
шинство считает охрану правопорядка в 
общественных местах. Анкетирование пе-
дагогов проходит на форуме белорусских 
учителей inspiration.blog.tut.by, в нем при-
няло участие более 100 человек. Соглас-
но результатам анкетирования, за отдель-
ную плату многие респонденты готовы по-
сещать с учениками различные мероприя-

тия, участвовать в конкурсах, не связанных 
с учебой, и работать в летних лагерях; не-
которые (около 30% опрошенных) – делать 
ремонт в школе, подсчитывать результаты 
успеваемости учеников и дежурить по шко-
ле и в столовой. Среди опрошенных лишь 
около 5% учителей отказываются делать до-
полнительную работу даже за деньги.. Ан-
кету учителя создали самостоятельно, ре-
зультаты планируют отправить в Министер-
ство образования или Администрацию пре-
зидента на рассмотрение.

Учителя готовы выполнять несвойственные 
функции за дополнительную плату

Строитель. Ни в какие 
рамки не вписывается то, 
что учителя не отпускают в 
отпуск без ремонта кабине-
та. Не завхоз ли должен этим 
заниматься? Но это заме-
ститель директора! Админи-
страция отговаривается, что 
этим должны заниматься ро-
дители. Приходится просить 
мам и пап. А мне, например, 
муж не раз приходил приби-
вать стенды в классе.

Казначей. Вечные сбо-
ры на салфетки, бумагу, ле-
карства, столовую, ремон-
ты, в попечительский фонд 

– неотъемлемая часть рабо-
ты классного руководителя. 
С одной стороны, для сбора 
денег можно привлечь роди-
телей, однако чаще всего у 
тех и своих дел хватает.

Родитель. Проблема 
воспитания осталась во 
многих семьях с советских 
времен, когда воспитание 
ребенка перекладывали на 
общество. Так проще: от-
дал ребенка в сад, потом в 
школу, и все претензии – по 
неуспеваемости, плохому 
поведению, детскому пьян-
ству и хулиганству – к шко-

ле. Я не хочу винить роди-
телей, но все же нужно на-
чинать с семьи. По-моему, 
тот шестой день, который 
школа должна дополни-
тельно заниматься с деть-
ми, следует посвятить се-
мейному времяпрепрово-
ждению.

В школе нет весомо-
го разграничения меж-
ду классным руководите-
лем и учителем, хотя боль-
шинство из несвойствен-
ных работе учителя функ-
ций ложатся на плечи имен-
но классного руководите-
ля. До революции было та-
кое понятие как «классная 
дама». Возможно, в шко-
лах не хватает именно та-
кого человека, который за-
нимался бы внеучебной де-
ятельностью и всеми орга-
низационными момента-
ми с детьми. Если нет, то, 
по крайней мере, на класс-
ного руководителя долж-
ны работать самые раз-
ные службы, которые есть 
в школе и за ее пределами. 
Не классный обязан, а они 
ему в помощь. Иначе при-
ходится быть универсаль-
ным специалистом в ущерб 
своей профессии.

«УЧИТЕЛЯ  ЗАГНАЛИ 
В РАМКИ И 
ТРЕБУЮТ, ТРЕБУЮТ, 
ТРЕБУЮТ...»

Отбивает желание хоро-
шо работать вечное навязы-
вание и принуждение. Шко-
ла у нас осталась советской: 
работать нужно четко по ин-
струкции, не отступая от пла-
нов. На учителя продолжают 
давить со всех сторон и тре-
бовать отчетности по каждо-
му шагу. Я с ностальгией вспо-
минаю времена перестройки. 
Это было время голодное, хо-
лодное, тяжелое, но тогда пы-
тались уважать человека, нам 
говорили, что мы можем про-
водить урок, как считаем нуж-
ным, а не по придуманным в 
верхах канонам. Главное – по-
казать результат. Прежде все-
го, учитель должен научить, 
дать знания, помочь ребенку 
развить способности и вос-
питать положительные каче-
ства. Причем, воспитание в 
школе заключается не в скуч-
ных для школьника классных 
часах, а, прежде всего, в про-
цессе уроков! Ребенка мож-
но воспитать своим поведе-
нием, манерами и отношени-
ем к нему. 

Сейчас учителя загна-
ли в жесткие рамки и тре-
буют, требуют, требуют... 
Когда я уходила из школы, 
коллеги пугали, что будет 
тяжело. Возможно, если бы 
в школе не было давления 
и не приходилось бы зани-
маться ненужной деятель-
ностью, без любимой рабо-
ты и вправду началась бы 
депрессия,, а так я почув-
ствовала свободу. 

Строители обещают отремонтировать ДЮСШ 
№5 к новому учебному году. А вот футбольное 
поле, на котором тренируются дети, нужно за-
консервировать: пока на его восстановление 
денег нет.

Административное здание этой спортшколы было по-
строено в 1964 году, и с того времени серьезного ремонта в 
помещениях не было. Старые стены, потолки, полы, «дои-
сторическое» освещение и текущие трубы – в таких усло-
виях тренировались дети и работали сотрудники.

Долгожданный ремонт ДЮСШ №5 начался в мае 
2014 года. Сегодня заменено освещение во всех по-
мещениях и в спортивном зале. Деньги на их замену 
– 350 млн. рублей – выделил городской бюджет. Так-
же во всем здании установлены новые окна. Стекло-
пакеты куплены за счет республиканского бюджета – 
на сумму 400 млн. рублей. В раздевалках, душевых ка-
бинах и туалетах поставлена новая сантехника, уложе-
на плитка.

Если здание  ДЮСШ №5 приводится в цивилизо-
ванный вид, то футбольное поле, на котором трени-
руются дети, – в ужасном состоянии. В большинстве 
мест травяной покров полностью отсутствует. К тому 
же поле  перерыто: предприятие «Коммунтеплосеть» 
прокладывает трубы. 

– Футбольное поле надо закрывать на несколько лет, 
–  считает директор ДЮСШ №5 Владимир Криваков. – 
На нем нельзя тренироваться.  Чтобы его восстановить, 
нужно приглашать инженеров, агрономов. Для нас луч-
ший вариант –  это создание искусственного поля. Од-
нако его стоимость 3 млрд руб., плюс 2 млрд руб. стоит 
подушка для поля. Это огромные деньги. 

На этот год в городском бюджете денег на ремонт 
или закупку искусственного поля нет. 

Сегодня в ДЮСШ  занимается 327 юных футбо-
листов  разных возрастов и работает более 20 групп.  
Пока дети тренируются на стадионе для хоккея на 
траве «Дубово-спорт». Часть ремонтных работ в ад-
министративном корпусе  ДЮСШ №5 планируется за-
кончить к началу учебного года. Капитальный ремонт 
стен, пола и реконструкция отопления запланирова-
ны на следующий год. 

ДЮСШ №5 
отремонтируют
Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

ФОТОФАКТ

8 июля в БарГУ, как и в других вузах страны, стартова-
ла приемная кампания. Уже в 9 часов утра возле Бара-
новичского университета начали собираться первые 
абитуриенты. Одни рассказали корреспонденту, что 
пришли потому, что уверены в своих силах и хотят 
учиться именно в БарГУ, другие, расстроенные невы-
сокими баллами по ЦТ, надеются поступить «хотя бы 
в БарГУ». Родители же отметили, что выбрали Барано-
вичи для учебы своих детей из-за сравнительно недо-
рогого обучения и жилья в нашем городе.
ФОТО: ИМЯ АВТОРА, «INTEX-PRESS»

Строители заканчивают ремонт спортивного зала. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

жесткие рамки»

ТЕСТИРОВАНИЕ. Последние результаты тестирования стали известны 6 июля. Ни один из абитуриентов, сдававших 
ЦТ в Барановичах, не получил 100 баллов по географии, английскому, французскому, немецкому и испанскому язы-
кам. Около 30% сдававших географию не набрали и минимум – 20 баллов, по иностранным языкам эта цифра соста-
вила около 20%. В целом, по результатам ЦТ, 39% барановичских абитуриентов не проходят в ВУЗы на экономический 
профиль, 42% – на химико-технологический, 52% – на правоведческий, 48% – на инженерный. Эти дети смогут посту-
пить только в учреждения средне-специального или профессионально-технического образования.
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Покупку окон многие плани-
руют заранее, ведь стоят они 
не малых денег. Кому отдать 
кровно заработанные, чтобы 
получить долговременные га-
рантии тепла, комфорта, на-
дежности  и сполна оправдать 
затраты? Что должен знать 
покупатель, который решил 
установить окна ПВХ? Вот что 
говорят  профессионалы.

Цена на окна ПВХ слагается из …? 
• На цену влияет качество оконно-
го профиля. 
Оптимальным для нашего климата бу-
дет 5-камерный профиль с шириной 73 
мм. Этих параметров достаточно, чтобы 
сохранить тепло даже в самую холодную 
зиму и при этом обеспечить необходи-
мую шумоизоляцию. Такие показатели, 
например, у 5-камерного ПВХ-профиля 
немецкой торговой марки SALAMANDER. 
Выбор в его пользу не случаен: этот из-
вестный на мировом рынке бренд выдер-
жал проверку временем, его качеством 
и эстетичным внешним видом удовлет-
ворено 90% потребителей. Профиль 
Salamander производят и в Беларуси. Не-
мецкие технологии, высокий контроль 
качества белорусского профиля ставит 
его на порядок выше профилей россий-
ских производителей, работающих по за-
рубежным технологиям. 
• Еще одна не мене важная деталь 
— стеклопакет.
Стеклопакеты должны подбираться 
индивидуально, в соответствии с рас-
положением окон квартиры, строи-

тельными особенностями здания, а 
также пожеланиями покупателя. В со-
став стеклопакета может входить стек-
ло различной толщины и вида. Как 
выбрать подходящий именно вам? 
Доверьте это дело профессионалам! 
Только грамотный специалист опыт-
ной оконной компании сможет подо-
брать  для вас оптимальный по цене и 
потребностям вариант. 
• Один из самых важных пунктов 
— профессионализм и гарантии  
компании.
Имеет огромное значение, у кого вы бу-
дете заказывать окна, ведь от этого зави-
сит надежность гарантий. Стоит ли ри-
сковать, совершая покупку там, где не 
могут предложить качественный сервис, 
гарантии на установку и другие свои ус-
луги? Важно понимать, что непрофес-
сионально выполненный монтаж спо-
собен свести на нет возможности самых 
качественных и дорогостоящих окон. 
В хорошей компании специалист обя-
зан доступно объяснить на образцах 
продукции, что входит в стоимость ва-
шей  покупки. Учтите также, что конфи-
гурация окна подбирается для каждого 
клиента индивидуально, поэтому точ-
ная стоимость должна определяться в 
специальной программе, а не на каль-
куляторе. Только так вы сможете сори-
ентироваться в размерах скидки, уви-
деть стоимость каждой отдельной дета-
ли окна, и выбрать подходящий по сто-
имости вариант.
Обратившись в опытную компанию, вы 
получите не только качественный про-
дукт, но и надежные гарантии, бесплат-

ный гарантийный сервис, и все это за оп-
тимальную стоимость!
На рынке строительных услуг и произ-
водства окон компания «Окнаград» рабо-
тает более 10 лет. 9 филиалов расположе-
ны в крупнейших городах республики, в 
том числе, Барановичах. Здесь вам пред-
ложат качественный сервис, окна и двери 
ПВХ «под ключ» из комплектующих из-
вестных европейских марок. 

Вы хотите себе новые окна ПВХ?

За профессиональной консульта-
цией обращайтесь по телефонам: 
городской: 60-60-60, 
mts/vel.: 683-6000. 
Все консультации специалистов ком-
пании «Окнаград» бесплатны, выезд 
технолога на замер бесплатный и не 
обязывает к покупке. 

Узнайте об услугах и продукции на 
официальном сайте:
 www.oknagrad.by, а также о спо-
собах оплаты, условиях рассрочки и 
скидках. В компании «Окнаград» вы 
сможете приобрести качественный 
продукт в рассрочку 0%, что, согла-
ситесь, немаловажная и очень прият-
ная сегодня деталь. Адрес офиса: 
г. Барановичи: ул. Ленина 49

У кого заказывают окна 
оконщики?

К



№28 (1020) |9 июля 2014 года

страница 17 

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

СПОРТФУТБОЛ. Сын известного барановичского футболиста и директора клуба ФК «Барановичи» Андрея 
Хлебосолова — Мирослав  – выступит в составе юношеской сборной Беларуси. Юношеская сборная 
Беларуси (U-16), укомплектованная футболистами 1999 года рождения, проведет 10 и 12 июля в Риге 
два товарищеских матча со сверстниками из Латвии. Нападающего сборной Мирослава Хлебосолова  
вызвал на предстоящие спарринги новый главный тренер юношеской дружины Юрий Хомко, сме-
нивший у ее руля в декабре прошлого года Петра Михеева, – сообщает «Прессбол».

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

«На ворота мы повеси-
ли  самодельные сетки, а 
я еще умудрялся бегать 
по полю и одновременно 
комментировать игру», 
– футбольный коммен-
татор и пресс-секретарь 
ФК «Барановичи» Влади-
мир Майсюк рассказал 
«IP», как начиналось его 
увлечение футболом и 
откуда пошла традиция 
включать в конце матча 
песню «День Победы».

В комментаторской каби-
не стадиона душно, и Влади-
мир Майсюк предлагает по-
смотреть матч на трибунах.  
– Я всегда выхожу к людям, в 
комментаторской никогда не 
сижу, – рассказывает он.  

Времени на беседу у нас 
практически нет: коммента-
тор внимательно следит за 
игрой, периодически забегая 
обратно в кабину и озвучивая 
результаты. Постоянно зво-
нит в другие города, узнать, 
как дела у соперников. У Вла-
димира часто звонит телефон. 
Рингтон – известный фут-
больный марш, позывные, ко-
торые звучат в начале каждо-
го матча. А какая же еще ме-
лодия может стоять на теле-
фоне одного из самых предан-
ных фанатов барановичского 
футбола? 

ДЕРЕВЕНСКИЙ 
ФУТБОЛИСТ

Футболом Владимир Май-
сюк «заболел» в 8 лет, впервые 
посмотрев чемпионат мира 
по телевизору в 1966 году. 

– Помню, что телевизор 
был один на деревню и очень 
маленький и что чемпионат 
был в Англии, – вспоминает 
детство Владимир Майсюк. 
– Удалось посмотреть один 
или два матча. А уже Чемпи-
онат  Мира в Мексике в 70-
ом году смотрел на большом 
экране.

Насмотревшись игр миро-
вого первенства, Владимир с 
братом у себя в деревне ор-
ганизовали «большой» фут-
бол. Мальчишки собрали аж 
две команды деревенских па-
цанов. В одной команде под-
растающий футболист и бу-
дущий комментатор Володя 
играл сам, а другую – млад-
шую – тренировал. 

– Помню, мы даже оди-
наковые майки купили. На-
столько фанатели! Огороди-
ли поле, сделали перекладины 
и штанги для ворот. На воро-
та мы повесили  самодельные 
сетки, которые связали сами.  
Брат стоит в воротах, а я бе-
гаю, изображаю, что нас мно-
го и по ходу комментирую. 
Мне это нравилось тогда.

Юные фанаты футбола 
вырезали из журналов и га-
зет фотографии футболистов 
и вклеивали их в свои аль-
бомы. Если получалось до-
стать цветную фотографию – 
это считалось удачей. В 6-ом 
классе Владимир переехал в 
Барановичи и стал учиться в 
интернате.  Сразу же записал-
ся на футбол к тренеру Вик-
тору Штину, немало сделав-
шему для развития  барано-
вичского футбола. 

Позже  Владимир Майсюк 
выступал за команду Барано-
вичей, тогда она называлась 
«Локомотив», и даже был ее 
капитаном. 

КОММЕНТАТОР, 
ПРЕСС-СЕКРЕТАРЬ, 
ФАНАТ

В 1994 году Владимир за-
кончил карьеру футболиста. 
По случаю его ухода из спор-
та были устроены шикарные 
проводы. Напротив новой 
комментаторской кабины на 
стадионе, где сейчас старые 
трибуны, в раздевалках было 
устроено застолье. Обратив 
внимание на общительность 
и разговорчивость Владими-
ра, кто-то предложил ему по-
работать диктором на стадио-
не. И вот уже 20 лет является 
постоянным комментатором 
на барановичском стадионе.

Однажды за прямолиней-
ность его от работы все-таки 
«отстранили»:

– После статьи в «Ин-
текс-пресс» «Чиновникам 
пора повернуться к футбо-
лу» меня убрали с должно-
сти инструктора стадиона.  Я 
рассказал тогда об истинном 
положении дел в футболе, о 
его проблемах, и это кому-то 
не понравилось, – рассказал 
комментатор.

Полтора года Владимир не 
комментировал матчи, пока 
ФК «Барановичи» не предло-

жил ему должность пресс-се-
кретаря. Теперь он еще и ве-
дет статистику футбольного 
клуба. Если нужно узнать, кто 
и когда забил гол, чем окон-
чился матч и сколько желтых 
карточек получили наши фут-
болисты – вся эта информа-
ция  есть у Владимира Майсю-
ка. К каждому матчу футболь-
ный комментатор готовится, 
перебирает «толмуты» с вы-
резками из газет, ищет ин-
формацию в Интернете, дела-
ет  футбольные программки.

– Комментатор должен 
быть компетентным, разби-
раться в футболе и уметь го-
ворить. Я 50 раз сватом был, 
так что в микрофон говорить 
умею! – смеется Владимир 
Майсюк.

  Владимир страстно боле-
ет за барановичскую команду. 
Если гол забил один из наших 
футболистов, над стадионом 
трижды раскатисто, нараспев, 
гремит фамилия футболиста. 
Если мяч – в наши ворота, ин-
тонация комментатора меня-
ется и становится сдержан-
ней. 

– Во время игры я кричу 
вместе со всеми и  болею за 
команду! Переживаю, как по-
ложено! –  рассказывает Вла-
димир Майсюк. 

А еще Владимир Трофи-
мович ввел традицию, ко-
торой нет практически ни в 
одном городе: после побе-
ды нашей команды в конце 
игры всегда включается пес-
ня «День Победы». 

– Я лет пять назад услы-
шал это на футбольном мат-
че в Бресте и стал включать 
«День Победы» у нас. В 2011 
году наши не выигрывали и 
песня почти не звучала. А 
в этом году вообще класс-
но,  почти на каждой игре 
– «День Победы». Традиция 
эта уже прижилась, и песню 
все ждут.

«ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ 
КАК В КОЛХОЗЕ!..»

Владимир Майсюк вспо-
минает «золотые времена» 
ФК «Барановичи», когда клуб 
10 лет назад играл в 1-й лиге. 
Тогда клуб поддерживали го-
родские власти и выделяли на 
его развитие деньги. Стадион 
был заполнен полностью — 
а это, ни много ни мало, при-
мерно 4 тысячи болельщиков. 
Футбол, как и положено ко-
ролю всех спортивных видов, 
был, что называется, «на греб-
не волны». 

– Сегодня же, - считает 
коммментатор, – футболь-
ный клуб и команда не нуж-
ны никому. Футбольное поле 
как в колхозе, его довели до 
того, что оно не соответству-
ет никаким критериям. Поле 
не поливают, не катают.  Для 
дирекции стадиона  булка с 
маслом – это гастролирую-
щий цирк и сдача в аренду  
магазинам. Да, это выгодно, 
а футболом кто будет зани-
маться? 

Владимир рассказал, 
что собенно стыдно за руч-
ное табло – с него посме-
иваются все приезжие.  А 
ведь электронное табло сто-
ит 5-6 тысяч долларов. Раз-
ве это деньги для большого 
города? Ведь даже в посел-
ке Городея на стадионе есть 
электронное световое та-
бло, – сетует Владимир.

 В этом году ФК «Барано-
вичи» играет без поражений и 
болельщики стали заполнять 
стадион. 

– Команда «заряжена» на 
борьбу, надо, чтобы ее стрем-
ление  к победе подкрепи-
лось  хорошим бюджетом и 
поддержкой властей,- считает 
Владимир Майсюк.- Ведь фут-
больные традции у Баранови-
чей  богатые: первая футболь-
ная команда была создана в 
нашем городе еще в 1945 году. 

Жизнь в спорте. «IP» посмотрела футбольный матч 
вместе с комментатором Владимиром Майсюком

Профессия –  
комментатор

Владимир Майсюк редко зачитывает с листа, а  информацию о своих футболистах, 
игроках ФК «Барановичи» всегда держит «в голове».  ФОТО: ИМЯ АВТОРА, «INTEX-PRESS»

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

В очередном туре чемпионата РБ по футбо-
лу во второй лиге барановичский футбольный 
клуб сыграл вничью с минским клубом «Парти-
зан-2002». Итог встречи, которая состоялась на 
барановичском стадионе 6 июля, – 2:2.

История встреч  этих двух клубов свидетельству-
ет  о том, что «Партизан-2002» пока еще не прои-
грывал барановичской команде. Между собой со-
перники провели 5 матчей: либо ничья, либо побе-
да минчан. Однако уже на первых минутах матча 
нынешнего чемпионата страны по футболу бара-
новичский клуб показал, кто на поле хозяин и ли-
дер всего чемпионата, забив гол в ворота соперни-
ка буквально на 3-й минуте. Мяч на счету Сергея 
Позднякевича. Однако счет быстро сравнялся, бла-
годаря ошибке вратаря ФК «Барановичи» Дмитрия 
Тарасевича:  он неудачно отбил мяч, который от-
летел от его рук в свои же ворота. В первом тайме 
еще один гол забил Александр Довгилевич. Этот 
гол стал 10-м, юбилейным, в этом сезоне. Счет 2:1 
продержался почти до конца игры, и,  казалось, 
что победа ФК «Барановичи» близка. Однако бук-
вально на последних минутах игры ФК «Партизан 
2002» сравнял счет.
– Мы лишились двух очков в виду своих грубейших 
ошибок, – прокомментировал итог встречи Игорь 
Кунаш, главный тренер ФК «Барановичи». – Столь-
ко упустили возможностей во втором тайме и не за-
били. А не забиваешь ты – прилетает в твои ворота. 
Это закон футбола. 
Главный тренер барановичской команды Игорь Ку-
наш отметил, что трудно вести борьбу за каждое 
очко, когда поле стадиона «Локомотив» не готово к 
уровню чемпионата даже второй лиги. 
– Как и наши соперники, мы стремимся показать яр-
кую и атакующую игру, – поделился с «IP» Игорь Ку-
наш. –  Однако обе команды не могут это сделать 
из-за плохого состояния футбольного поля. Ввиду 
того, что поле жесткое, у нас несколько игроков  уже 
травмировано. 
Пока же барановичский футбольный клуб успешно 
подтверждает репутацию «непобедимого». С начала 
чемпионата ФК «Барановичи» не проиграл ни одной 
игры и остается лидером группы «Б», набрав 22 очка. 
В матчах 10-го тура чемпионата Беларуси среди ко-
манд второй лиги в группе "Б" "Неман" из Мостов  по-
бедил ФК "Крумкачы" – 4:1, а "Клецк"  переиграл "Ко-
лос-Дружбу" – 2:0.
Следующую игру ФК «Барановичи» проведет с мин-
ским клубом «Крумкачы», стоящим на второй сту-
пеньке турнирной таблицы. Встреча состоится 12 
июля в 16 часов на поле соперника – на стадионе 
«Олимпийский» в Минске.

Боевая ничья

ФУТЗАЛ 
Любительская лига. Победителем «Летнего Куб-
ка-2014» по футзалу, который прошел в Ляховичах 
3-4 июля, стала столичная команда «СамМастерс». 
Барановичская команда «Оазис» стала второй.
В турнире приняли участие 9 команд, собравшие 
к летнему розыгрышу самые сильные составы. На 
групповом этапе «вылетела» из борьбы барано-
вичская команда «RedBulls», попав в самую сильную 
группу и проиграв две игры. Достойное сопротивле-
ние соперникам в ходе турнира оказали футболисты 
барановичских команд «Титан» и «Оазис». Так, «Оа-
зис»  проявил в ходе турнира самые лучшие бойцов-
ские качества. Во встрече с ляховичским «Мелиора-
тором» команда из Барановичей блестяще провела 
серию пенальти. А вратарь «Оазиса», Игорь Гончарик, 
в одном из столкновений с игроком «Мелиорато-
ра»  даже лишился двух передних зубов! В полуфина-
ле «Титану» и «Оазису» пришлось играть друг против 
друга, и победа досталась ребятам из «Оазиса».
В финале же «Летнего Кубка-2014» по футзалу встре-
тились команды «СамМастерс» и барановичский «Оа-
зис». Победили столичные футболисты –  9:2.
Самым результативным игроком соревнований стал 
Виталий Рушницкий из «Оазиса», а вратарь этой ко-
манды Игорь Гончарик завоевал приз зрительских 
симпатий.
Самой  результативной стала встреча между боб-
руйской «Белшиной-РенессансМебель» и барано-
вичским «Оазисом». На двоих команды забили 21 
мяч, а счет – 11:10 в пользу «Оазиса». 

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Олеся Герасимчик. 
15 июля исполняется 
3 года

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотогра-
фию будущего име-
нинника не позже 
чем за две недели до 
праздника. 
В письме разборчиво 
напишите его имя, фа-
милию, день и месяц 
рождения. Вложите в 
свое письмо чистый 
конверт с маркой и со 
своим обратным адре-
сом. Ждем фото име-
нинников.

Правильные ответы: 1. Буратино; 2. Карлсон; 3. Емеля

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

Черника, малина, виш-
ня, смородина – далеко 
не полный список ягод, 
которыми радует нас 
лето. Самое время го-
товить из них варенья, 
джемы и другие вкус-
ные заготовки на зиму. 

ЧЕРНИЧНЫЙ ДЖЕМ
Состав: 1,7 кг черники, 2 

кг сахара, 2 ст. воды.
Промыть чернику и обсу-

шить. В большой посудине 
размять ягоду (можно ступ-
кой), а затем довести до жид-
кого состояния при помощи 
блендера. Параллельно го-
товим в кастрюльке сироп 
из воды с сахаром. Когда са-
хар полностью растворится 
в кипящей воде, в сироп опу-
скаем черничное пюре. Дове-
сти до кипения и кипятить на 
среднем огне еще 10-15 ми-
нут. Горячим разлить по бан-
кам. Закатать, банки пере-
вернуть и оставить на сутки, 
завернув одеялом. 

МАЛИНА В СОКЕ 
КРАСНОЙ 
СМОРОДИНЫ 

Состав: 1кг малины, 
500мл сока красной смо-
родины, 0,5 кг сахара.

Ягоды малины пе-
ребрать, выложить в ка-
стрюлю. Смородину для 
сока бланшировать 1 мин., 
затем через мелкое сито 
протереть (также можно от-
жать сок с помощью марли 

Заготовки. Рецепты вкусных заготовок на зиму из ягод

Ягодная пора
или соковыжималки). Залить 
малину смородиновым со-
ком, добавить сахар, довести 
до кипения и  5 мин. прокипя-
тить. Разлить по стерильным 
банкам и закатать.

МАЛИНА С ЛАЙМОМ
Состав: 1 кг малины, 1,5 

кг  сахара, 1 лайм (можно 
лимон, но сахара тогда по-
требуется меньше).

Малину поместить в 
большую миску. Добавить 
сахар, перемешать. Лайм 
промыть, разрезать на 4 ча-
сти и измельчить в блендере. 
Полученную массу добавить 
к малине. Перемешать. Пере-
ложить в чистую банку. Хра-
нить в холодном месте.

ДЖЕМ ИЗ 
КРЫЖОВНИКА И 
ЧЕРЕШНИ

Состав: 0,5 кг крыжовни-
ка, 300 г черешни, 700 г са-
хара.

Ягоды крыжовника вы-
мыть и обсушить. Ножни-
цами отрезать ч а ш е л и -
стики и пло-
доножки. 
Подготов-

ленные ягоды поместить в 
кастрюлю, налить немно-
го воды, закрыть кастрюлю 
крышкой и припустить пло-
ды до размягчения. Затем 
пропустить крыжовник че-
рез мясорубку или проте-
реть через сито. 

Плоды черешни вы-
мыть, удалить плодоножки 
и косточки и собрать вы-
делившийся сок. Очищен-
ную черешню вместе с со-
ком поместить в кастрюлю, 
налить немного воды и про-
варить в течение 5 минут. К 
черешне добавить 175 г са-
хара, пюре из крыжовни-
ка и варить до размягчения 
черешни. К смеси неболь-
шими порциями (чтобы не 
прекращалось кипение) до-
бавлять оставшийся сахар и 
варить джем при интенсив-
ном кипении. Образующу-
юся пену собрать только в 
конце варки. Готовый джем 
расфасовать в стерилизо-
ванные банки. Бан-
ки закатать, 
перевер-

нуть вверх дном, укутать в 
одеяло и оставить до пол-
ного остывания.

ВАРЕНЬЕ ИЗ 
КРЫЖОВНИКА С 
КОРИЦЕЙ

Состав: 1 кг крыжовни-
ка, 1,5 кг сахара, 0,5 ст. воды, 
5 г корицы.

Крыжовник очистить от 
плодоножки и хвостика. Вы-
ложив в дуршлаг, промыть, 
дать воде стечь полностью. 
Разрезать каждую ягоду на 
две половинки поперек. Вы-
ложить их в кастрюлю, за-
сыпать сахаром, добавить 
воды. Оставить на сутки для 
выделения сока из ягод.

Через сутки добавить 
корицу, перемешать и поста-
вить на медленный огонь. Ва-
рить после закипания 5 ми-
нут, постоянно помешивая. 
Выключить, дать остыть 
до комнатной температу-
ры. Затем снова поставить 
на медленный огонь, варить 
еще 15 минут после закипа-
ния, постоянно помешивая. 
Полностью остудить, пере-
мешать и разложить в банки 

под пластиковые 
крышки.
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1. Мальчик деревянный
В шапочке цветной
Носом пишет буквы:
Кто это такой?

СКАЗОЧНЫЕ ЗАГАДКИ

2. В меру упитан, очень воспитан,
Любит шалить и умеет летать.
Больше всего обожает варенье,
Плюшки таскать и по крышам гулять.

3. Он мог саням приказать: 
«Сани, едьте сами!»,
Мог и щуку изловить го-
лыми руками.
Ездил на печи к царю, от-
личался ленью.
Знаешь, кто это такой? 
Правильно …

РЕКЛАМА
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ДОСУГПо горизонтали: 3. Кино. 5. Экономика. 10. Втык. 15. Зубило. 18. Анкета. 19. Сауна. 20. Жокей. 21. Юбка. 22. Бандана. 26. Лава. 27. Ермолка. 
28. Зарубка. 29. Клуб. 31. Трибуна. 32. Кекс. 34. Кляссер. 36. Космонавт. 37. Колибри. 41. Сало. 43. Крыло. 44. Опора. 45. Сорт. 47. Опенок. 
48. Обжора. 51. Улов. 52. Львов. 53. Тесть. 54. Враг. 56. Бригада. 58. Небоскреб. 62. Девушка. 66. Слог. 69. Гантели. 71. Анис. 73. Агроном. 74. 
Кафедра. 75. Отец. 77. Осколки. 81. Дата. 82. Лихач. 83. Крона. 84. Жаркое. 85. Цемент. 86. Река. 87. Потенциал. 88. Папа. 
По вертикали: 1. Футбол. 2. Шина. 3. Компресс. 4. Настой. 6. Краб. 7. Неон. 8. Межа. 9. Кожа. 11. Тайфун. 12. Каракули. 13. Укол. 14. Ставок. 
16. Вулкан. 17. Октава. 23. Агрус. 24. Добро. 25. Нонна. 29. Класс. 30. Баллон. 32. Карась. 33. Старт. 35. Сарделька. 38. Лермонтов. 39. 
Морковь. 40. Новость. 42. Ангел. 46. Рампа. 49. Творог. 50. Свекла. 51. Уксус. 55. Гумус. 57. Гангстер. 59. Брасс. 60. Ситро. 61. Ролик. 63. Убор-
щица. 64. Бронхи. 65. Станок. 67. Литраж. 68. Топляк. 70. Зевака. 72. Истина. 76. Цикл. 77. Очко. 78. Купе. 79. Лжец. 80. Икра. 81. Дама.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
В №27

По горизонтали: 3. Эпизод 
из кинофильма. 5. Спорт 
для самых высоких. 10. 
Медицинская затяжка. 15. 
Сито для воды и чудес. 18. 
Среда обитания огурчиков. 19. 
Индийский бог. 20. Забота о 
сиротах. 21. Ледяной рисунок 
на окнах. 22. Итальянские 
пельмени. 26. Стекло, 
склонное к преувеличению. 
27. Лекарство-пустышка. 28. 
Бумага древних египтян. 29. 
Музыка Луи Армстронга. 31. 
«Фильтр» для контрабанды. 
32. Скульптурный портрет. 
34. Червяк на крючке. 36. 
Большой музыкальный 
праздник. 37. Деревенская 
окраина. 41. Ствол оружия. 43. 
Сорт крепкой серной кислоты. 
44. Весенняя скороспелая 
редька. 45. Биополе человека. 
47. Диплом изобретателя. 
48. Сережки-прищепки. 51. 

Молотое мясо. 52. Родина 
Маугли. 53. Мери Поппинс 
как верх совершенства. 54. 
Татарское войско. 56. Скряга 
по Н. Гоголю. 58. «Радуга» 
для ведер. 62. Соревнования 
стреляющих лыжников. 
66. Лысый мамонт. 69. 
Медовый горячий напиток. 
71. Пулеметчица Чапаева. 
73. Резервуар для жидких 
и сыпучих тел. 74. Повар-
искусник. 75. Инструмент 
для глажки. 77. Супермаркет. 
81. «Шапочка» спички. 82. 
Ванна для Лох-Несского 
чудовища. 83. Внезапный 
ужас. 84. И фото- и рентген 
кадр. 85. Прибрежная мель. 
86. Колючее лекарство на 
подоконнике. 87. Боулинг. 88. 
Газ, рождаемый грозой.
По вертикали: 1. Любимый 
жанр И. Шишкина. 2. 
Шляпный войлок. 3. 

Монархиня. 4. Девушка 
в старину. 6. И река, и 
рыба, и крылатый божок. 
7. Украинский город 
каштанов. 8. Сосуд для 
души. 9. Компьютерная 
заставка. 11. «Подушка» 
под асфальт. 12. Воинский 
суд. 13. Ученый музыковед 
из басни И. Крылова. 14. 
Ориентир для посланных 
на все четыре стороны. 
16. Досадный промах. 17. 
Спецподготовленные войска. 
23. Зарплата-предоплата. 
2 4 . С у м м и р о в а н н ы е 
результаты. 25. Контактный 
«монокль». 29. Прибыль 
от бизнеса. 30. Эмблема-
булавка. 32. Завхоз на 
корабле.  33. Лифт для Санта-
Клауса. 35. Человек, которому 
светофор до лампочки. 
38. Игры в пять колец. 39. 
Подстрекатель мятежа. 40. 

Кабачок на Пятницкой. 42. 
След для сыщика. 46. Период 
в игре «Что? Где? Когда?». 49. 
Воинский поезд. 50. Автотрасса. 
51. Трюк фокусника. 55.  
Древнегреческая богиня 
Паллада. 57. Музыкальная 
шкатулка папы Карло. 
59. Офис капитана. 60. 
Звездолет Гарри Поттера. 
61. Маленькие салазки. 63. 
Спортивное троеборье. 64. 
Человек - летучая мышь. 
65. Игровой состав театра. 
67. Медицинский язык. 
68. Металл, вызывающий 
лихорадку. 70. Среднеазиат 
в тюбетейке и халате. 72. 
Шекспировский Лир. 76. 
Торжественная песнь 
государства. 77. Водоем, 
который пьяному по колено. 
78. Глубокая печаль. 79. Поле 
для посева яровых. 80. Альков 
для статуи. 81. Зерно.

Звезды говорят.  Астропрогноз с 14.07 по 20.07

КУДА ПОЙТИ В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

ОВЕН. Вам следует сосредоточиться на работе. Учитесь возвра-
щаться и исправлять ошибки. К незначительным недостаткам окру-
жающих желательно быть терпеливее. Ожидайте новой полезной 
информации. Справиться в выходные с некоторыми проблемами 
вам помогут друзья

ТЕЛЕЦ. Постарайтесь не допускать отсутствия последовательно-
сти действий в своем поведении, тогда и атмосфера вокруг вас придет 
в гармонию и принесет успокоение. Пора начать воплощать в жизнь 
планы и замыслы. Вам может понадобиться поддержка друзей. Выход-
ные хорошо посвятить любому виду творчества. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вы получите возможность реализовать многие 
задумки,  а проявив изобретательность в делах, вы добьетесь всего, чего 
пожелаете. Дела потребуют от вас ответственности и собранности. В 
выходные избегайте конфликтных ситуаций, они могут затянуться и 
иметь неприятные последствия.

РАК. Цените свои положительные качества, не будьте излишне за-
стенчивы и дайте окружающим возможность заметить их. Не исключе-
ны перемены как в личных, так и в профессиональных делах. Старай-
тесь не принимать участия в спорах и конфликтах, проблема разрешит-
ся сама собой. Выходные хороши для приема гостей. 

ЛЕВ. Вам придется напряженно трудиться для достижения желаемо-
го результата. Прислушайтесь к голосу интуиции, и у вас появится воз-
можность продвижения по службе. Вокруг вашей персоны могут завер-
теться интриги. Выходные дни желательно провести в кругу близких 
вам людей и друзей. 

ДЕВА. Займитесь завершением самых важных дел, не стоит рас-
пылять свои силы по мелочам. Разговор с начальством должен открыть 
перед вами новые возможности. Усталость от перенапряжения будет 
ощутима к концу недели. В выходные выберитесь к друзьям на вече-
ринку, веселая компания поможет вам отдохнуть. 

ВЕСЫ. Особых успехов на работе пока не предвидится. Рассчитывай-
те свои силы более объективно и не старайтесь объять необъятное. Не-
которых деловых партнеров неплохо проверить на надежность. Выход-
ные дни стоит посвятить общению с семьей. 

СКОРПИОН. Не пытайтесь плыть против течения, тогда вам не 
придется разочаровываться в результатах своей деятельности. Не 
спешите начинать что-то новое, сначала убедитесь, что вы не оставили 
недоделок и все прошлые дела действительно доведены до ума. В вы-
ходные найдите время остаться наедине со своими мыслями. 

СТРЕЛЕЦ. Многое будет вам по плечу, и даже задачи, которые выгля-
дят сверхсложными, вы решите без особых усилий. Распланируйте свою 
неделю с учетом личной жизни. Ваше упорство и трудолюбие воспримут 
на работе положительно, и это позволит продвинуться по службе. В выход-
ные уделите внимание накопившимся домашним проблемам. 

КОЗЕРОГ. В профессиональном плане вам будет необходимо быть  на 
высоте, даже если ваши мысли направлены совсем в другое русло. Уверен-
ность и последовательность в действиях помогут вам завоевать расположе-
ние окружающих и укрепят хорошие отношения с начальством. В выход-
ные все начатые вами ранее дела могут быть успешно завершены.

ВОДОЛЕЙ. Вы будете притягивать к себе окружающих, как магнит. 
Жизнь может проверять вас на выдержку и самостоятельность, внезап-
но меняя ваши планы и условия их выполнения. Прислушивайтесь к 
своей интуиции и будете вознаграждены. В выходные постарайтесь не 
забывать о семейных проблемах, если их не решить сейчас, они перера-
стут из незначительных в существенные. 

РЫБЫ. Пора начать реализацию замыслов, не растрачивая время 
попусту. Важных мероприятий желательно не планировать. По отноше-
нию к близким людям постарайтесь быть более терпимыми, сдержи-
вайте свои эмоции. В выходные дни как следует отдохните, чтобы вос-
становить затраченные силы.

ОБМЕНЯТЬСЯ ФОТОГРАФИЯМИ

Второй раз в Барановичах пройдет акция по обмену фо-
тоснимками «Сушка». Любой желающий может прине-
сти свои работы, вывесить их «сушиться» на веревку с 
помощью бельевых прищепок, а в обмен на свои фото 
забрать любые другие. В прошлый раз в барановичском 
фотообмене приняли участие около полусотни человек.
Впервые «Сушка» была организована в Санкт-Петербур-
ге в 2010 г. С тех пор подобная акция прошла в более чем 
100 городах.
Где и когда: библиотека имени Тавлая (ул. Ленина, 51), 
19 июля в 13.00.

ПРИОБРЕСТИ ЧТО-НИБУДЬ БЕСПЛАТНО
Организаторы бесплатной ярмарки (Really Free Market) в 
очередной раз предлагают горожанам обменяться веща-
ми. Каждый посетитель может принести на ярмарку кни-
ги, музыкальные диски, одежду, игрушки и другие вещи, 
которые ему не нужны, а кому-то могут понадобиться, и 
бесплатно взять то, что ему понравится из числа прине-
сенного другими участниками. Также на ярмарке мож-
но будет принять участие в различных мастер-классах, 
послушать музыку и просто пообщаться с интересными 
людьми.
Где и когда: библиотека имени Тавлая (ул. Ленина, 51), 
19 июля с 13.00 до 18.00.

ПОСЕТИТЬ ЛЕТНИЙ ФЕСТИВАЛЬ
Впервые в нашем городе состоится музыкальный фе-
стиваль «Лето». В мероприятии примут участие минские 
и барановичкие группы и исполнители –Triangle, Bulba 
Fusion, Мамкины Бусы, PAYDAY, Владимир Майсюк band. 
Также планируется выставка картин и изделий ручной 
работы.
Где и когда: летний дворик ГДК, 20 июля, 12.00-23.00.

СЫГРАТЬ В ТЕННИС 
Даже если вы никогда не играли в большой теннис, 
почему бы не попробовать? Возможно, больших успе-
хов в этом виде спорта вы не достигнете, но зато увле-
кательно проведете время и укрепите свое здоровье. 
А инвентарь на первое время можно взять напрокат.
Где и когда: теннисные корты в городском парке 
культуры и отдыха имени 30-летия ВЛКСМ, ежеднев-
но с 9.00 до 20.00. Справки по тел. 42-43-64, 521-16-
01 (МТС).

СХОДИТЬ В КИНО

Историко-биографический фильм «Поддубный», 
повествующий о жизни и судьбе легендарного 
борца начала ХХ века, потомка запорожских казаков 
Ивана Поддубного, выходит в прокат в Барановичах. 
Роль атлета, которого за силу называли Чемпионом 
чемпионов  и Иваном Железным, сыграл Михаил 
Пореченков. Кстати, для этого актеру пришлось набрать 
14 кг.
Где и когда: кинотеатр «Октябрь», с 10 июля.

Узнать расписание киносеансов в кинотеатрах горо-
да можно по телефонам:
Кинотеатр «Звезда»: 41-38-38;
Кинотеатр «Октябрь»: 41-25-31.

Подготовила Наталья СЕМЕНОВИЧ
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